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Воспоминания 88-летней иркутянки легли в основу 
семейного прогулочного маршрута с аудиогидом

Стр. 12–13

НОУ-ХАУ ПРОТИВ СНЕГА
В иркутском трамвайном парке оборудовали спецвагон  

для уборки путей 
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—  Наталья Сергеевна, как вы 
охарактеризуете прошедшую 
половину зимы?
—  Суровая была зима или мягкая, 

мы судим по сумме отрицательных 
среднесуточных температур, она счи-

тается с первого дня зимы. 
Из-за того что у нас был 
повышенный темпера-
турный режим с начала 
ноября и до 10 января, 
сумма среднесуточных 
температур сейчас 
в Иркутске ниже нор-
мы — всего 625 граду-

сов. В норме для первой 
декады января — 903 гра-

дуса. Так что пока можно сказать, что 
зима теплая.
—  В чем причина этого?
—  Мы считаем наступлением зимы 

период, когда происходит устойчивый 
переход температуры воздуха через 
ноль градусов в сторону минуса. Для 
Иркутска в норме это 23 октября. 
А в прошлом году во второй половине 
октября из-за длительного сохранения 
теплой погоды осень на юге области, 
в том числе и в Иркутске, задержа-
лась. В начале ноября переход темпе-
ратур все же произошел, но дневные 
показатели часто поднимались выше 
ноля градусов. После установления 
климатической зимы такие периоды 
мы называем оттепелями. В ноябре 
было 16 дней с оттепелями, что боль-
ше нормы. Этот месяц вообще пестрел 
аномалиями, как в температурном ре-
жиме, так и в режиме осадков.

—  То есть обычно теплые воз-
душные массы из Атлантики 
до нас не доходят?
—  Они приходят к нам чаще из Ка-

захстана и Южной Сибири, иногда 
из Средней Азии. Из Атлантики тоже, 
но намного реже — это далеко от нас. 
В начале зимы именно так и произо-
шло: в средней атмосфере, на высоте 
примерно пять километров, сформи-
ровалась активная широтная зона, ее 
называют струйным течением, она во-
влекала в свое движение теплые воз-
душные массы из Атлантики. Тепло 
до нас доходило волнообразно, были 
и недолгие похолодания, которые 
опрокидывали нас в нашу же клима-
тическую норму. Похожие по струк-
туре процессы у нас наблюдались 
в 2020 году.
—  Значит, погодная анома-

лия все же есть, но наблюдаете 
вы ее не впервые?

—  Теплые зимы не такая уж ред-
кость, другое дело — как они про-
являются. Как я уже говорила, 
аномальным был ноябрь — 16 дней 
с оттепелями! 25 ноября в Иркутске 
выпало огромное количество осадков 
в виде снега. Высота снежного по-
крова соответствовала норме января. 
А три дня спустя прошел ливневый 
дождь, длившийся почти целый 
день. Ранее самый поздний дождь, 
зафиксированный у нас, был 21 но-
ября 2006 года. Кроме того, в конце 
нынешнего ноября произошел интен-
сивный заток теплого воздуха, по ре-
гиону наблюдались плюсовые ночные 
температуры. На моей памяти такого 
раньше не было.
—  В декабре тоже были силь-

ные снегопады…
—  В декабре наблюдалась также 

слабоморозная погода, не характерная 
для него, похолодания были кратко-
временные. В течение месяца в городе 
действительно прошло несколько 
снегопадов, но в сумме осадки были 
в пределах нормы.
—  Придут ли к нам морозы?
—  Январь в Иркутске считается са-

мым холодным месяцем. Но не в этом 
году. Для первой декады января нор-
ма среднесуточной температуры — 
минус 18 градусов. А было минус 12,2. 
И текущая декада будет теплая, тоже 
выше нормы. Однако нас все же ждет 
кратковременное похолодание. 25 ян-
варя прогнозируется заток холодного 
воздуха с северных районов Красно-
ярского края с понижением темпера-
турного фона. В Иркутске температура 
может понизиться до 28–33 градусов. 
Но через пару дней температурный 
фон снова повысится. Возможно, фев-
раль будет наиболее холодным меся-
цем этой зимы.
—  Что нас ждет?
—  Февраль ожидаем контраст-

ным по погодным условиям. Начало 
и конец месяца будут холодными. 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Любовь, агент 
по недвижимости:

—  Мы буквально на днях го-
ворили о теплой зиме с друзьями. 
И тут смотря с какой точки зрения 
посмотреть. С одной стороны — 
удобно, тепло, комфортно. Я мерз-
лячка, поэтому мне нравится. 
А с точки зрения экологии уже 
плохо, ненормально. Такое сме-
щение температур плохо влияет 
на растительность, на животный 
мир. Мы же в Сибири живем, здесь 
должно быть морозно, а не отте-
пель, как сегодня! Но лично мне 
хорошо! Можно погулять рассла-
бленно! И еще очень важно, чтобы 
было солнце! У нас с этим полный 
порядок при любой погоде — это 
радует! Мы живем в чудесном ме-
сте — и горы у нас, и море, и снег, 
и солнце!

Анна, руководитель 
департамента информации:

—  Я родилась и выросла в Бай-
кальске, а там у нас снежные краси-
вые зимы, поэтому для меня важно, 
чтобы зимой было много снега. Что 
касается температурного режима, 
то минус 15–18 нормально. Так теп-
ло, как сегодня, это уже плохо — со-
стояние вялое. Конечно, находиться 
на улице гораздо комфортнее, чем 
в мороз, но уж лучше быть бодрым, 
чем вот так. Биологические часы 
сбиваются — не понимают, что 
происходит, ведь организм под-
готовился к зиме, а ее как будто 
нет, и вот эти обратные процессы, 
видимо, сбивают с толку. Я быва-
ла в зимнее время на Алтае, там 
нет снега, и конечно, мозг совсем 
не понимает, что на дворе зима, 
— другие ощущения. Мне все же 
комфортно там, где снег и сугробы. 
Но и в морозы сложно — иногда 
я даже остаюсь работать дома, что-
бы не испытывать себя на холоде.

Мурзабек, строитель:
—  Идеальная зима для меня, 

когда тепло и комфортно нахо-
диться на улице. Капель, как сегод-
ня — это, наверное, уже лишнее. 
Но и морозов сильных не надо 
— работать трудно, холодно. Лю-
бую зиму можно пережить, если 
правильно одеваться и стараться 
не замерзать, но лучше, когда 
все же мороз не обжигает. Кстати, 
такую теплую зиму я не припомню, 
кажется, это впервые.

С иркутянами на улицах города 
беседовала Ирина Покоева

Фото Ирины Белец

Евгения, бизнес-аналитик:
—  Идеальная зима для меня — 

это снежная зима! Нынче снежная 
зима, красивая, с возможностью 
гулять и рассматривать снежинки. 
В этот Новый год было тепло, и ас-
фальт под снегом — самое то для 
меня! Сегодня минус 5 на улице, 
и это уже похоже на весну — 
не очень хорошо, мне кажется. Луч-
ше, когда чуть поморознее, чтобы 
снег не таял и процессы у растений 
и животных не нарушались. В об-
щем, мне комфортнее всего, когда 
температура воздуха около минус 
15. А в феврале уже можно и весну 
подключать. Сильный мороз пере-
ношу плохо, мне даже с кровати 
трудно вставать. Такая погода пло-
хо влияет на мое физиологическое 
состояние. Иногда и голова болит, 
и давление падает. Лучше, когда 
снег и минус 15 — это для меня 
идеально.

Инга, риелтор:
—  Для меня зима должна быть 

зимой! Я люблю, когда каждый 
сезон ярко выражен и лето, осень, 
зима и весна проявляют себя в пол-
ной мере. Зимой я очень люблю, 
когда медленно идет пушистый 
снег хлопьями! Нынешняя пого-
да, на мой взгляд, аномальна для 
Сибири. Январь на дворе, впереди 
Крещение, а где традиционные 
морозы? Это непорядок. Такими 
темпами все растает, и ничего 
хорошего из этого не выйдет. Про-
читала вчера, что все дело в теплом 
циклоне. Что касается личного 
комфорта, то меня мороз полно-
стью устраивает — одевайся теплее, 
и все будет хорошо! Как в песне — 
«у природы нет плохой погоды»! 
С этим я полностью согласна.

«ЗИМА ДОЛЖНА БЫТЬ ЗИМОЙ!»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска: «А какая она — 

идеальная зима?»

Окончание на стр. 10

ЗИМА КАНУЛА В ЛЕТО?
«Дождутся ли иркутяне сибирских морозов?» — с этим вопросом мы 

обратились в Иркутский гидрометцентр

Послезавтра уже Крещение, 
но традиционных крещен-
ских морозов мы так и не до-

ждались, как и рождественских. 
Надо сказать, нынешняя зима 
выдалась необычайно теплой 
в большинстве регионов России, 
и Иркутск не исключение — в на-
чале января дневная температура 
в городе была минус 2–3 градуса. 
На этой неделе горожане активно 
обсуждают, откроют ли зимник 
на Ольхон и не пострадает ли тури-
стический сезон, если красивого 
льда Байкала не будет, ведь пока 
ледостав на озере продвигается 
очень медленно. Зато количество 
пострадавших на нем туристов рас-
тет: автомобилисты и любители 
покататься на коньках провали-
ваются под тонкий лед из-за сво-
ей неосторожности. Заместитель 
начальника Иркутского гидромет-
центра Наталья Домбровская рас-
сказала, в чем причина аномально 
теплой зимы и есть ли взаимосвязь 
с прошлогодним рекордно жарким 
летом и затяжной осенью.

Эта фотография Байкала сделана в прошлое воскресенье в Листвянке. 
Как видите, нет и намека на лед. Трудно представить, что через месяц — 
с 22 февраля здесь будет проходить ежегодный фестиваль ледовых скуль-
птур «Живи на Байкале». Подготовка к нему уже началась, и о переносе 
мероприятий речи нет. А вот хоккейный турнир со спортивными звездами 
у берегов Большого Голоустного перенесли на крытый каток
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ЗАПУСТИЛИ РЕБЯТНЮ!
Начались занятия в новом блоке школы № 53

В новом корпусе размещено 20 учеб-
ных кабинетов, каждый из которых 
оснащен интерактивной доской 
и автоматизированным рабо-
чим местом учителя. Также 
в школе организовано про-
странство для внеурочной 
деятельности. По словам 
директора школы Людмилы 
Ефремкиной, такая органи-
зация образовательной среды 
помогает раскрыть потенциал 
каждого ученика.
В первой половине дня реализуется ос-

новная образовательная программа, а после 
обеда по желанию ученики школы могут 
посещать кружки и секции в рамках реали-
зации дополнительных общеразвивающих 
программ.
Так, уже более 60 учеников посещают 

изостудию: изучают основы изобразитель-
ного искусства. Помимо рисования ребята 

могут заниматься музыкой, проектно-иссле-
довательской деятельностью, робототехни-
кой и программированием, моделировани-
ем, шахматами и даже мультипликацией.

Сейчас ученики адаптируются к новому 
подходу к обучению. Учителя отмечают, что 
ребятам все нравится, они учатся с огром-
ным энтузиазмом.
В корпусе есть актовый зал с совре-

менным оборудованием, спортивный зал 
со зрительскими трибунами и мобильным 
спортивным инвентарем, столовая на 250 
мест с большим производственным цехом 
и раздевалкой для персонала, а также обу-

строены помещения для психолога 
и логопеда.

—  Мы гордимся тем, что 
именно в Иркутске создаются 
такие современные про-
странства, где дети могут 
раскрывать свои способности 
и самореализовываться через 
знания, творчество и труд. 
В современном мире быть па-
триотом — значит быть образо-

ванным, созидать и развивать, от-
давая свои знания и таланты на благо 

страны и родного края. Я верю, что в этих 
светлых кабинетах вырастут будущие ин-
женеры, художники, ученые и учителя — те, 
кто станет гордостью России, — отметил мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

Андрей Романов
Фото из архива редакции и пресс-службы 

администрации Иркутска

Этот год для школы № 53 на улице 
Севастопольской стал истори-
ческим — учреждение приросло 

филиалом! Открытия нового корпуса 
начальной школы очень ждали: сосед-
нее типовое здание образовательно-
го учреждения, открытое в 1966 году, 
работает с превышением расчетной 
вместимости в два раза. После новогод-
них каникул младшие классы перешли 
в новый просторный блок!

Современное 
и полностью ос-

нащенное здание 
было сдано в дека-
бре 2024 года. Оно 

построено в рамках 
национального 
проекта «Обра-

зование».

ОГОНЬ — ВЕЧНЫЙ,  
А СОСТОЯНИЕ — ИДЕАЛЬНОЕ

К 80-летию Победы в Иркутске 
отремонтировали главный мемориальный 

комплекс

«Вечный огонь» в честь 
Победы в Великой 
Отечественной войне 

открыли 8 мая 1975 года. Стро-
ительством мемориала руково-
дил председатель Иркутского 
горисполкома Николай Салац-
кий. 25 тысяч человек тогда 
вызвались быть добровольца-
ми на возведении комплекса, 
и в этом году ему исполнится 
50 лет! Сам огонь зажжен от фа-
кела на Могиле Неизвестного 
Солдата у стен Кремля в Москве. 
В Иркутск из столицы его доста-
вили в специальном контейне-
ре с тлевшим внутри огоньком 
в отдельном купе поезда с от-
крытыми окнами. Место для 
создания мемориала «Вечный 
огонь» выбрано не случайно. 
Именно отсюда уходили ба-
тальоны сибиряков сначала 
на вокзал, а потом — на фронты 
Великой Отечественной войны.

Городская власть начала ремонт этого 
памятного для всех иркутян мемориаль-
ного комплекса в конце прошлого года. 
Там полностью переложили гранитную 
плитку, убрав изношенные и сломанные 
элементы. Заменили основание троту-
арной плитки, провели пескоструйную 
очистку блоков и гранитной плитки, 
зачистку и заделку швов, полировку 
блоков. Отреставрировали и заново уло-
жили монолитные ступени из гранита 
на лестнице. Кроме того, на мемориаль-
ном комплексе отремонтировали линии 
электроснабжения и освещения, про-
ложили новые кабельные линии, поста-
вили опоры освещения и светодиодные 
светильники.

А весной на территории обществен-
ного пространства смонтируют 21 ка-
меру видеонаблюдения. Информация 
с них будет передаваться в Единый 
центр видеонаблюдения города. Сейчас 
на мемориальном комплексе уже раз-
мещены стойки для установки средств 
видеофиксации.

Решение об обновлении мемориала 
было принято на заседании оргкомитета 
«Победа» под руководством губернатора 
региона Игоря Кобзева. Финансирование 
осуществлялось за счет средств областно-
го бюджета по муниципальной програм-
ме «Культура и молодежная политика».

Виктор Верхозин
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Буквально перед Новым годом мэр Иркутска Руслан Болотов проверял готовность нового 
блока начальных классов школы № 53 и практически в совершенно пустом здании на Сева-
стопольской общался с коллективом педагогов. С преподавателем робототехники Денисом 
Манцуровским, например (на фото), обсудили наполнение нового класса оборудованием, 
пособиями и материалами. Пожалуй, сегодня Руслану Николаевичу не удалось бы так же спо-
койно пройтись по школе и побеседовать с кем-нибудь: здание наполнено гомоном ребятни, 
топотом ног, и конечно же, теперь здесь звенит звонок!

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

В этом году мы отмечаем зна-
чимую дату в истории нашей 
страны: 80-летие Великой По-
беды. Президент России Влади-
мир Владимирович Путин объ-
явил 2025-й Годом защитника 
Отечества. И наш долг и святая 
обязанность — достойно подго-
товиться к праздничным меро-
приятиям, в том числе привести 
в порядок памятные места.
«Вечный огонь» — одно из зна-
ковых мест в Иркутске. Здесь 
мы отдаем дань памяти по-
гибшим участникам Великой 
Отечественной войны, чтим 
бойцов, отдавших свои жизни, 
защищая нашу Родину. Ремонт 
мемориального комплекса 
станет хорошим подарком ве-
теранам, труженикам тыла и их 
потомкам к юбилею Победы.

«Вечный огонь» в Иркутске 
9 мая 1975 года. И уже на следу-
ющий день школьники заступи-
ли на почетную вахту, которую 
вот уже почти 50 лет несколько 
поколений несут беспрерывно. 
Это уникальный случай для 
нашей страны! Во время пере-
стройки во многих городах по-
добные огни гасли. В Иркутске 
он продолжал гореть, а ребята 
— стоять на посту

ПУСТЬ РОДИТЕЛИ И ЗАПЛАТЯТ
Предполагается, что опору освещения в парке в Солнечном сломали 

подростки

Парк семейного отдыха от-
крыли осенью 2021 года. 
Это необычное место: 

на территории сохранены дере-
вья, которые в 70-х годах выса-
дили первые жители Солнечно-
го, а при отделке максимально 
использованы природные 
материалы. Парк имеет четкое 
зонирование: есть площадка 
для волейбола, комплекс для 
воркаута, вдоль залива тянутся 
лавочки и качели, обращенные 
к воде — для спокойного, уеди-
ненного отдыха. Зонирование 
подчеркнуто еще и разным 
ярусным освещением. Одна 
из его световых опор пострада-
ла на этой неделе от вандалов 
— поломку обнаружили жители 
Солнечного.

Благодаря установленным камерам 
видеонаблюдения удалось выявить 
нарушителей: их лица видно (!) на за-
писи. Информация будет передана 
в правоохранительные органы.

—  Сейчас мы оцениваем при-
чиненный ущерб. Все причастные 
к вандализму лица будут установлены. 
Предположительно они являются не-
совершеннолетними, а это значит, что 
компенсировать затраты на восстанов-
ление объектов придется их законным 
представителям, — рассказала дирек-
тор МКУ «Городская среда» Марина 
Прокопьева.

Молодых людей призывают добро-
вольно явиться в МКУ «Городская 
среда» (улица Академическая, 12) или 
позвонить по телефону 48-69-10.

Марина Филипповна подчеркнула, 
что вандальные инциденты не ред-
кость. Действительно, практически 
сразу после торжественного открытия 
Парка семейного отдыха в 2021 году 
сотрудники «Городской среды» обна-
ружили, что дощатая дорожка уже ча-
стично разрушена.

—  Заметили, что пропадает по одной 
половице в неделю. Установили наблю-
дение и поймали вандалов: оказалось, 
молодые люди отрывали половицы 
и бросали в воду, тем самым дважды 
нарушая закон: и природоохранный, 

и правила благоустройства, — рассказа-
ли «Иркутску» в «Городской среде».

Затем вандалы разрушили качели 
«Гнездо», пользовавшиеся большим 
спросом у детей, — толстую оплетку 
кто-то с упорством, достойным луч-
шего применения, резал на протяже-
нии явно не одного часа. «Любители 
граффити» несколько раз добирались 
до урн, скамеек и элементов площадки 
для воркаута — все это приходилось за-
крашивать. Одну лавку в глубине парка 
вообще украли!
Бессмысленно и беспощад-

но вандалы орудуют по всему 
Иркутску. Город вкладывает 
денежные и трудовые ресурсы 
в свое благоустройство, но одни 
строят, другие ломают. Тем 
не менее ситуация не безна-
дежная: все больше и больше 
камер видеонаблюдения появ-
ляется на общественных про-
странствах. И все больше ван-
далов в итоге платят за свои 
«развлечения».

Наталья Вяземцева
Фото из архива редакции и пресс-
службы администрации Иркутска

Вот такие опоры 
с фонарями необыч-
ной формы сверху 
установлены в Парке 
семейного отдыха 
в Солнечном (на фото 

сверху). Парк был благоустроен 
в 2021 году по нацпроекту «Жилье 
и городская среда» (c этого года 
— «Инфраструктура для жизни»). 
На фото внизу — кадр с видеона-
блюдения: молодые люди ломают, 
гнут и расшатывают световую опору. 
Кроме справедливого возмущения 
у разумного человека непременно 
возникнет вопрос: «Зачем? Для чего? 
Чтобы что?»
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ПОДАЛЬШЕ  
ОТ АВТОМОБИЛЬНЫХ ВЫХЛОПОВ
Читатели спрашивают, почему переехала ярмарка 

на Академической. Отвечаем 

– С болью в сердце увидели, что 
снесли и вывезли торговые ряды 
нашей привычной и любимой яр-
марки возле остановки «Поселок 
Энергетиков», — в ноябре в редак-
цию «Иркутска» позвонила местная 
жительница Галина Петрова. — Нам 
было так удобно здесь покупать 
и овощи, и саженцы, зимой — ва-
ренья-соленья и мороженую ягоду. 
Ведь ехать за всем этим на Цен-
тральный рынок далеко, а здесь 
все было в шаговой доступности! 
Узнайте, пожалуйста, в администра-
ции: что случилось?
Однако, как выяснилось, осно-

ваний для волнений нет. В мэрии 
прекрасно понимают, что иркутяне 
на протяжении многих лет при-
выкли делать покупки именно здесь, 
поэтому ярмарка продолжит свою 
работу. Просто ее перенесут бук-
вально на несколько десятков ме-
тров от дороги.
Уже сейчас всем киоскам, кото-

рые торговали продуктами мест-
ных предприятий-производителей, 
предоставили места чуть ближе 
к жилой застройке. Это пешеход-
ная зона улицы Академической 
в районе остановки «Поселок 
Энергетиков».
Поэтому ярмарка на Ака-

демической остается, про-
сто немного сдвигается. Как 
показывает практика, повы-
шенный спрос на сезонную тор-
говлю на улице Академической 
появляется, когда нужны рассада 
и овощи, то есть с весны до начала 
осени. В администрации города уже 
сейчас планируют, где весной раз-
местить торговые ряды для этих 
целей, чтобы они были удобны для 
всех — и продавцов, и покупателей. 
Главное, что торговую площадь со-
хранят, учитывая пожелания мест-
ных жителей, в привычном для них 

месте, но чуть подальше от ожив-
ленной трассы. Для удобства поку-
пателей появится парковка.
Ситуацию прокомментировала 

постоянный эксперт «Иркутска», 
начальник департамента потреби-
тельского рынка комитета по эконо-
мике и стратегическому планирова-
нию администрации города Марина 
Кондакова.

—  Земельный участок, 
о котором идет речь, 
был сдан в аренду МУП 
«Центральный рынок» 
под организацию яр-
марки, — рассказыва-
ет Марина Юрьевна. 

— Однако при провер-
ках выяснилось, что это 

не соответствует назначению 
земельного участка, а значит, явля-
ется недопустимым в соответствии 
с Земельным кодексом РФ. Земля 
там выделена под размещение авто-
мобильной дороги. Кроме того, под 
дорогой расположен трубопровод: 
значит, по действующим правилам 
ничего нельзя размещать сверху 
и в пятиметровой охранной зоне. 
Поэтому комитет по управлению му-

ниципальным имуществом принял 
решение о расторжении договора 
аренды и, как следствие, прекра-
тил работу ярмарки. В ноябре все 
имущество — деревянные прилавки 
и подсобные помещения было выве-
зено МУП «Центральный рынок».
Что касается дикоросов, солений-

варений и всего, что, как многие 
думали, они покупают у тех, кто все 
это вырастил на своих дачах, — в со-
ответствии с реестром, который 
предоставило МУП «Центральный 
рынок», этим торговали перекуп-
щики. При сносе торговых рядов 
в администрацию Иркутска ни с воз-
мущением, что его лишили торго-
вого места, ни с просьбой предоста-
вить новое не обратился ни один 
пенсионер-дачник!

Сезонный рынок возле оста-
новки «Поселок Энергети-
ков» существует в Иркутске 

не то что годы — десятилетия. 
С весны по осень здесь на удоб-
ных деревянных прилавках мож-
но было купить все — от рассады 
и саженцев до овощей и дикоро-
сов. А стоявшие рядом несколько 
ларьков давали возможность при-
обрести широкий ассортимент 
продукции целого ряда местных 
предприятий.

Рынок возле остановки «Поселок 
Энергетиков» переехал на новое 
место — чуть дальше от оживленной 
автомобильной дороги. И уже сейчас 
видно, что эта перемена никак не от-
разилась на комфорте покупателей. 
Если посмотреть на «перестановку» 
с точки зрения экологичности, так 
даже лучше: летом, когда здесь на от-
крытом воздухе развернется бойкая 
торговля овощами и зеленью, мень-
ше будет попадать выхлопных газов 
и пыли с дороги

Ноябрь 2024-го: 
идет снос прилавков 
и подсобных помеще-
ний ярмарки на Ака-
демической (возле 
остановки «Посе-
лок Энергетиков»). 
Картина на первый 
взгляд открыва-
лась удручающая. 
Но на самом деле это 
было не разрушение 
привычного рынка, 
а его переезд на не-
сколько десятков 
метров. Городская 
власть сделала так 
для соблюдения дей-
ствующего земельно-
го законодательства

«Ламповые» рынки «на районе» — 
привычные, удобные для местных 
жителей — постепенно приводятся 
в надлежащий вид. В прошлом году 
мы рассказывали встревоженным 
читателям о том, что рынок на Волж-
ской не убирают, а делают цивили-
зованным
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РЫНОЧНЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
ПРИВЕЛИ В ПОРЯДОК

Известная раньше своей стихийностью ярмарка  
на тротуаре Волжской стала цивилизованной

Главной целью строительства ярмарки для город-
ской власти было освободить тротуар вдоль улицы 
Волжской от стихийно возникшего там когда-то 
рынка. Торговцы (в основном это были перекупщики) 
много лет торговали на коробках, оставляли после 
себя груды мусора каждый вечер и мешали прохо-
жим. Особенно это ощущалось в часы пик: иркутяне 
жаловались, что в этом столпотворении невозможно 
пройти. К тому же за несанкционированное использо-
вание самовольно занятых площадей никто не платил 
в городской бюджет!

Снесенные павильоны были также размещены 
незаконно, без заключения каких-либо договоров. 
Соответственно никто за вывоз отходов торговли не 
платил, что создавало антисанитарию, нарушало 
требования СанПиН и правила противопожарной 
безопасности.

Теперь все выглядит совершенно иначе: площадь 
около 900 квадратных метров обнесена ограждением 
и заасфальтирована. На ней установили 22 торговых 
места, они оснащены навесами, удобными широкими 
прилавками и сиденьями. В каждом смонтировано 
освещение, есть розетка, можно чайник вскипятить, 
что, согласитесь, немаловажно, если целый день 
проводишь на свежем воздухе. И за такой комфорт 
стоимость аренды весьма скромная — всего чуть боль-
ше 200 рублей в день. Цену рассчитывали, исходя из 
того, что торговать здесь будут в основном пенсионе-
ры, приносящие сюда плоды своего дачного труда.

— На сегодняшний день у нас еще есть места для 
долгосрочной аренды, пока заявки приняты на за-
ключение пяти таких договоров, а мест — 22, — про-
комментировал «Иркутску» начальник отдела сбыта 
МУП «Иркутскгортранс» Денис Талалов. — Поэтому 
мы открыты для сотрудничества, приглашаем всех 
желающих стать участниками сезонной ярмарки.

Когда мы утром буднего дня пришли посмотреть, 
как идет торговля на новом месте, оказалось, что все 

выглядит вполне оптимистично. Из 22 мест было за-
нято 17, это сезонные овощи и зелень, грибы, ягоды, 
цветы и даже саженцы винограда. В жаркий летний 
день здесь было вполне комфортно. В будний день 
покупателей было немного, но они оказались очень 
довольными.

— Я на этом рыночке каждый день бываю, и, конеч-
но, здесь намного удобнее, чем когда все это было вдоль 
тротуара, тут даже сравнивать нечего. Удобно и нам, и 
продавцам, — считает иркутянка Алла Заводская.

И в плане комфорта новых мест работы с ее мне-
нием оказались согласны абсолютно все продавцы, с 
которыми нам удалось пообщаться.

— Лично меня все абсолютно устраивает, места для 
нас сделали, конечно, очень комфорт-
ные, спасибо мэрии, — поделилась 
впечатлениями продавец ягоды 
Лариса Нечаева. — Я много лет от-
стояла на так называемой торго-
вой аллее на тротуаре Волжской, у 
меня были свои клиенты. Уверена, 
они найдут меня на новом месте. 
Буду ждать.

— Торгуем на новом месте только 
первые дни, — рассказывает Татьяна 

Ануфриева. — Ждем, когда поку-
патели привыкнут и место «нара-
ботается». Конечно, город сделал 
все очень удобно для нас и покупа-
телей: есть крыша над головой, от 

дороги далеко, пыли нет.
— В первый день рабо-

ты ярмарки висели баннеры, играла 
громкая музыка, и от покупателей 
просто отбоя не было! — рассказал 
«Иркутску» Александр Регнер. — 
Надо это ощущение праздника хотя 
бы первое время здесь создавать, 
раскручивать новое место. Я сюда 
приехал второй раз, вожу свои саженцы 
винограда из Ангарска, а их у меня более 90 сортов — из 
Америки, Югославии, Дальнего Востока, да со всей Рос-
сии. Раньше торговал с садоводами из клуба Томсона. 
Мой виноград по зимостойкости выдерживает от 20 до 
47 градусов мороза, просто первый, а это раннеспелые 
сорта, нужно на зиму укрывать. Я объясняю всю тех-
нологию, как за ним ухаживать. Так что у нас здесь не 
только торговля, но и общение, и мастер-классы. При-
ходите, не пожалеете!

Ольга Королева 
Фото Валентина Карпова

С 15 июля на Волжской,14б начала свою работу 
муниципальная сезонная ярмарка. Ее по-
строили на месте снесенных еще в октябре 

незаконных павильонов на торговой площади 
недалеко от диспетчерского пункта «Иркутскгор-
транса». Именно это предприятие и взялось за 
организацию нового торгового пространства. На 
этой неделе репортерская группа нашего еже-
недельника побывала там и оценила, насколько 
после прошедшей реорганизации стало удобнее 
покупать сезонные овощи.

Теперь сезонная ярмарка на 
Волжской выглядит так: удоб-
ное и хорошо оборудованное 
для торговли место. Торговать 
здесь могут и юридические лица, 
и индивидуальные предпри-
ниматели, и граждане, ведущие 
фермерское хозяйство или 
занимающиеся садоводством, 
огородничеством, животновод-
ством. Стоимость аренды — чуть 
более 200 рублей в день. Согла-
ситесь, это более чем приемлемо. 
Учитывая стоимость, например, 
одного пучка базилика в 100 
рублей, окупаемость аренды за-
кроется за первые же полчаса

Надо отметить, что организация муниципальной ярмарки дала 
свои плоды: тротуар на Волжской освободился. Хотя продавцы 
цветов здесь все-таки остались. Они уверяют, что им нужно сто-
ять в тени у стены дома, чтобы их нежная продукция не завяла 
под солнечными лучами. Но мы ведь были на ярмарке и точно 
знаем: под навесами там тень и вполне комфортная температу-
ра. Впрочем, как пояснили в «Иркутскгортрансе», нелегалов бу-
дут выгонять с помощью сотрудников полиции. И новые торго-
вые места созданы как альтернатива, чтобы им было куда пойти

По поручению мэра Руслана Бо-
лотова 22 июля в Иркутске введен 
режим повышенной готовности. Воз-
можное подтопление, как показывает 
опыт предыдущих годов, в первую 
очередь касается Свердловского и 
Ленинского округов. Поэтому вице-
мэр Иркутска Андрей Южаков вместе 
с руководителями этих территорий 
Антоном Медко и Светланой Колотов-
киной, а также сотрудниками муници-
пального предприятия «Безопасный 
город», представителями ГУ МЧС 
России по Иркутской области и ТОСов 
всю минувшую неделю контролиро-
вали ситуацию в местах возможного 
подъема уровня воды в реке Иркут.

Улица Пляжная в поселке Селива-
ниха уже не раз подвергалась зато-
плениям в предыдущие годы. Тогда 
здесь были сделаны защитные соору-
жения, которые не дают воде подойти 
к жилым домам. В ночь на 24 июля 
вода зашла на несколько приусадеб-
ных участков на улице Пляжной.

— Вода на огороды поступила с озе-
ра, которое образовалось в поле из-за 
резкого повышения уровня Иркута. 
Подтоплено семь участков, дома не 
пострадали, — рассказала заведую-
щий сектором по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций Надежда 
Русанова.

На место незамедлительно выехали 
представители отдела обеспечения  
безопасности и защиты населения ад-
министрации, комитета по управлению 
Ленинским округом, ГУ МЧС России 
по Иркутской области, МУП «Иркутск-
автодор», аварийно-спасательной 
службы и МКУ «Безопасный город».

Сейчас на месте подтоплений 
проводятся инженерно-технические 
работы с применением техники МУП 
«Иркутскавтодор». Ситуация нахо-
дится на контроле. Ведется постоян-
ный мониторинг.

Как сообщила глава округа Свет-
лана Колотовкина, специалисты 
комитета проводят подворовой обход, 
составляют акты. Сейчас вода начала 
уходить с огородов.

— Продолжаем держать на кон-
троле ситуацию с подъемом уровня 
воды в реке Иркут. На местах кру-
глосуточно дежурят сотрудники МКУ 
«Безопасный город». В ближайшее 
время «Иркутскавтодор» выполнит 
дополнительные мероприятия, чтобы 
не допустить выход воды на дорогу. 
Городские службы переведены на 
усиленный режим работы и готовы к 
реагированию в случае необходимо-
сти, — рассказал «Иркутску» вице-
мэр Андрей Южаков.

ГОТОВНОСТЬ  
К БОЛЬШОЙ ВОДЕ

Всю минувшую неделю 
городская власть следила  

за уровнем Иркута

Техника дежурит на берегах Иркута в 
черте города, чтобы не допустить раз-
лива воды. К концу недели, по данным 
Иркутского УГМС, уровень реки подни-
мается не с такой интенсивностью, как 
раньше. Иркутянам напоминают, что в 
случае возникновения экстренных си-
туаций следует обращаться в Единую 
дежурно-диспетчерскую службу горо-
да по телефонам: 520-112, 269-783

Людмила Измайлова 
Фото пресс-службы  

администрации Иркутска
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Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и из архива 
департамента потребительского рынка 

администрации Иркутска

ПОПРАВИТЬ 
ЗДОРОВЬЕ 

ПОСЛЕ ФРОНТА
Начиная с этого 
года ветераны 

специальной военной 
операции могут 

пройти реабилитацию 
в центрах Социального 

фонда России

Длительность медицин-
ской реабилитации 
составляет в среднем 

21–25 дней, санаторно-ку-
рортного лечения — до 21 
дня. Посетить центры мож-
но раз в год. Участники СВО 
со званием Героя России 
или инвалидностью первой 
группы имеют право на вне-
очередное направление 
на лечение в реабилитаци-
онные центры Соцфонда.

Центры оснащены современным 
оборудованием и располагают все-
ми необходимыми ресурсами для 
эффективного лечения и восстанов-
ления. Они имеют широкий про-
филь специализации — это лечение 
заболеваний опорно-двигательного 
аппарата, нервной системы, патоло-
гии органов дыхания, сердечно-со-
судистой системы и др.

«В январе на лечение мы плани-
руем направить более 20 человек, 
уже формируем списки на февраль 
и март. Ветеранам СВО мы пока 
предлагаем ближайшие к нам цен-
тры реабилитации в зависимости 
от медицинских показаний, учи-
тывающие индивидуальные по-
требности каждого пациента. Это 
четыре центра реабилитации, рас-
положенные в Республике Хакасия, 
Тюменской, Томской и Омской об-
ластях. Всего на территории России 
действуют 12 таких учреждений», 
— рассказал управляющий отделе-
нием Социального фонда России 
по Иркутской области Алексей 
Макаров.

Региональное отделение Соц-
фонда также полностью возместит 
расходы на проезд до места лечения 
и обратно любым видом транспор-
та, включая поезд, самолет, водный 
транспорт, автобус или личный 
автомобиль.

Первый ветеран СВО из Прианга-
рья уже начал санаторно-курортное 
лечение в реабилитационном цен-
тре Хакасии. Мужчина участвовал 
в специальной военной операции 
с декабря 2022 года по декабрь 
2023 года, девять месяцев из этого 
периода непосредственно принимал 
участие в боевых действиях. Был 
уволен со службы по состоянию 
здоровья.

«Если оценивать лечение по пя-
тибалльной шкале, то ставлю твер-
дую пятерку. Оснащение номера, 
питание, а главное, назначенные 
мне процедуры — все выше всяких 
похвал», — рассказал участник СВО 
из Иркутска Вячеслав.

Оформить путевку можно на-
чиная с января в любой клиентской 
службе отделения Социального 
фонда России по Иркутской области 
(необходимо иметь статус и удосто-
верение ветерана боевых действий 
и медицинские показания для реа-
билитации либо санаторно-курорт-
ного лечения). Решение по заявле-
нию специалисты примут в течение 
одного-двух рабочих дней и сразу 
сообщат заявителю о результате.

За консультацией обращаться 
по телефону 88001000001. Сделать 
это можно в будние дни и рабочее 
время с 9.00 до 18.00 с понедель-
ника по четверг и с 9.00 до 16.45 
в пятницу.

Наталья Вяземцева
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НОУ-ХАУ ПРОТИВ СНЕГА
В иркутском трампарке оборудовали спецвагон  

для уборки путей

Думали ли вы когда-нибудь о том, 
кто и как очищает 51 километр иркут-
ских трамвайных путей в снегопады? 
Я, признаться, никогда. Мы регуляр-
но видим, как чистят тротуары и про-
езжую часть городских улиц, но стал-
киваться с расчисткой рельсов лично 
мне не доводилось ни разу.

—  И этому есть объ-
яснение — все работы 
по очистке рельсов 
мы проводим ночью, 
— говорит Александр 
Азаренков, начальник 
службы пути МУП 
«Иркутскгортранс». — 
Когда все горожане спят, 

наши сотрудники про-
веряют состояние трамвайных 

путей, проводят их текущий ремонт, 
мониторят состояние узлов, а в сне-
гопады выезжают чистить рельсы 
и шпалы.
В трампарке есть несколько специ-

ализированных вагонов, оборудо-
ванных для расчистки путей от снега. 
Например, вихревый снегоочисти-
тель: он разметает пушистый свежий 
снег с путей с помощью мощного по-
тока воздуха. Как это работает, нам 
тут же продемонстрировал водитель 
трамвая СВ (спецвагона. — Прим. 
авт.) Петр Мэлестинович Кириллов: 
он нажимает на кнопку — и из-под 
вагона поднимаются снежные облака. 
Они окутывают переднюю часть кор-
пуса и разлетаются в стороны.
Вторая машина оборудована ци-

линдрической щеткой — такие мы 
тоже регулярно видим и на дорожной 
технике, и на бобкетах, очищающих 
тротуары.
—  Принцип тот же, что и у авто-

мобильной щетки — она вращается 
и разметает снег, с той лишь разни-
цей, что система закреплена на трам-
вайном вагоне и щетинки у нас 
из металлического троса, — поясняют 
сотрудники депо.
И вихревый снегоочиститель, 

и спецвагон со щеткой могут работать 
только ночью, когда рядом с трам-
вайными путями нет автомобилей 

и людей: из-под щеток под напором 
воздуха вместе со снегом могут вы-
летать камни и другие предметы. 
И летят они, надо заметить, с прилич-
ной скоростью, а значит, могут на-
нести ущерб проезжающим машинам 
и пешеходам.
—  А вот новинка зимнего сезона 

2024/2025 — спецвагон с отвалом, — 
показывает Александр Анатольевич. 
— Наши специалисты реализовали 
новый для нашего трампарка вид спе-
циальной техники. По сути это грей-
дер, только на основе трамвая. От-
вал смонтирован впереди вагона, он 
поднимается и опускается в режиме 
ручного управления, так же, как это 
происходит при чистке автомобиль-
ных дорог, только его задача — убрать 
снег с трамвайных путей.
На фоне других вагонов этот 

выглядит довольно миниатюрно, 
но со своими задачами справляется 
отлично.
—  Отвал ограничен высотой рель-

сов — ниже по понятным причинам 
он опускаться не может, — рассказы-
вает Александр Азаренков. — Зато мы 
можем использовать этот спецвагон 
в том числе и днем! Ведь он не несет 
в себе рисков, как, например, щетка.
—  Наша задача — обеспечить усло-

вия для полноценной и безопасной 
работы трамвая. Если на путях лежит 
снег, то рельсовый тормоз не примаг-
ничивается, а значит, трамвай не мо-

жет полноценно функционировать, 
— объясняют работники МУП «Ир-
кутскгортранс». — Более того, снег, 
а по сути — влага, очень плохо влияет 
на двигатели трамвая — выводит их 
из строя, поэтому своевременная 
очистка рельсов от снега ведет еще 
и к сохранению работоспособности 
подвижного состава.
В депо уточняют, что иногда 

часть работы приходится выполнять 
вручную:
—  Мы называем это «негабарит». 

То есть это какие-то снежные наросты, 
до которых в силу ограниченных раз-
меров не смогла достать техника.
К слову, до появления спецвагона 

с отвалом снег приходилось чистить 
с помощью трактора, а это, по словам 
специалистов, гораздо медленнее 
и доступно, опять же, только в ночное 
время.
—  Мы и сейчас привлекаем к рас-

чистке трактор, но его маневренность 
на путях очень ограничена, особенно 
там, где рельсы расположены высоко, 
как, например, в Студгородке. Вагон 
с отвалом справляется гораздо бы-
стрее, и, повторюсь, он может рабо-
тать в любое время суток — это очень 
большой плюс, — уточняет Александр 
Азаренков.
В депо говорят, что, конечно, хоте-

лось бы иметь на вооружении совре-
менную технику, ну а пока на помощь 
приходят местные Кулибины.

Этой зимой Петр Кириллов вы-
езжает на линии и на трамвае с отва-
лом. Говорит, это хорошее подспорье 
в борьбе со снегом.
—  Отвал хорошо справляется 

со свежим снегом — если начинает-
ся снегопад, мы сразу выводим его 
на линии и обеспечиваем расчистку. 
Работаем и днем, и ночью. Нас шесть 
человек, меняем друг друга — ра-
боты не боимся! — улыбается Петр 
Мэлестинович.

Нынешняя зима радует 
иркутян теплой погодой 
и частыми снегопадами. 

Но пока одни горожане любуются 
снежинками, другим приходится 
обеспечивать чистоту проездов 
для автомобилей и пассажирско-
го транспорта. Чтобы ускорить 
ежедневную работу по расчистке 
трамвайных рельсов, сотрудни-
ки депо МУП «Иркутскгортранс» 
совместили спецвагон и автомо-
бильный отвал (навесное оборудо-
вание, используемое для очистки 
дорог от снега. — Прим. ред.). Мест-
ные Кулибины внесли рацпред-
ложение и воплотили его в жизнь. 
О том, как работает это изобрете-
ние, сегодня в «Иркутске».

Вот он — вихревый снегоочиститель в действии! Облако снега вокруг спец-
вагона в лучах солнца выглядит очень красиво. Впрочем, увидеть подобную 
картину можно только ночью, когда трамвай, начиненный специальным 
оборудованием, выезжает на работу «в поле»

Этот спецвагон был выпущен в се-
редине 1980-х годов и раньше был 
оборудован щеткой. Теперь на его 
«корме» — отвал. Трамвай уже 
минимум дважды отслужил свой 
срок, но благодаря высококласс-
ным специалистам Иркутскгор-
транса все еще на ходу. А сегодня 
он усилиями рационализаторов 
предприятия получил новое 
оснащение и вновь выполняет 
свою функцию на отлично. «У нас 
уже приготовлена краска — хотим 
освежить вагон, но снегопады этой 
зимы никак не дают на это вре-
мени. Как только выдастся окно 
— трамвай изменит свой внешний 
вид», — говорят в депо

Петр Мэлестинович Кириллов сначала 
возил пассажиров на обычном трамвае, 
а восемь лет назад сменил специализа-
цию и занялся техобслуживанием: «Са-
мый эффективный, на мой взгляд, вагон 
со щеткой. Но трамвай с отвалом тоже 
имеет большой неоспоримый плюс — 
на нем можно чистить снег в любое время 
дня без риска причинить ущерб. В целом 
трампарк, конечно, должен иметь в нали-
чии все виды техники»

Спецвагон с гидроповоротной 
щеткой (навесное оборудо-
вание, угол наклона которого 
регулируется с помощью 
гидромеханики транспорта, 
на котором установлен агре-
гат. Такие щетки используются 
для уборки дорог, тротуаров 
от песка, мусора и снега. — 
Прим. ред.) очищает трамвай-
ные пути не только от снега, 
но и от льдин и камней. И что-
бы не нанести вред машинам 
и прохожим, эта техника за-
действуется только в ночное 
время. Днем такие вагоны поч-
ти всегда стоят на приколе

Летом прошлого года мы рассказали 
о трамвае с модернизированным 
кузовом, который в начале июня вы-
шел на городские маршруты. Алго-
ритм сборки современных вагонов 
собственными силами из комплекту-
ющих заводов-изготовителей разра-
ботали в «Иркутскгортрансе». «Этот 
кузов — брат-близнец прошлогодне-
го. Он также собран на заводе в Ека-
теринбурге и поставлен на тележку 
в МУП «Иркутскгортранс». Кузов ос-
нащен всем необходимым: электрон-
ной системой управления тяговым 
приводом, кондиционерами, виде-
онаблюдением, автономным ходом. 
Кстати, специально для Иркутска 
в обоих кузовах сделали перемен-
ный уровень пола. Первый обнов-
ленный трамвай курсирует по городу 
уже почти год. Отзывы специали-
стов, а самое главное, пассажиров, 
хорошие», — написал тогда в своем 
телеграм-канале ruslanbolotov мэр 
Иркутска Руслан Болотов
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Есть проблема
Врач и педагог-новатор Владимир Филиппович 

Базарный после своих многочисленных исследова-
ний был убежден в том, что во время урока учащи-
еся не должны стоять или сидеть дольше 25 минут, 
а средним — но необязательным! — интервалом 
называл промежуток в 15 минут. Так, например, 
выполнив задание учителя, ученик встает. Сменив 
позу сидения на позу стояния, ребенок отдыхает, 
а учитель может ориентироваться, как быстро дети 
справляются с учебной задачей. Урок должен быть 
построен так, чтобы, выполняя различные задания 
педагога, дети могли постоянно двигаться! Ведь 
это как раз именно то, что им так необходимо.
Более того, здоровьесберегающая методика 

предполагает, что в течение занятия дети будут 
менять позы, вставать, садиться, даже ложиться, 
стоять босиком (или в крайнем случае в носках) 
на массажных ковриках.
Ученые, врачи и педагоги уверены: от много-

часового сидения в школах у детей и подростков 
развивается масса заболеваний. Образно говоря, 
«неподвижное» обучение, считают они, — причина 
сколиозов, близорукости, болезни сосудов и мно-
гих других недугов. А выпускаясь из школы, дети 
имеют нарушения осанки, сердечно-сосудистые 
заболевания, нервно-психические нарушения, бли-
зорукость, нарушения репродуктивной системы.
Методика Владимира Базарного положительно 

влияет на укрепление здоровья. Ее суть — сохра-
нение здоровья детей в области зрения и опорно-
двигательного аппарата, профилактика более чем 
100 хронических заболеваний. Она была одобрена 
и утверждена Министерством здравоохранения 
РСФСР в 1989 году.
Технологии этой методики начали внедрять 

в школы еще в СССР, поэтому некоторые иркутя-
не могут вспомнить из своего детства, например, 
конторки («стоячие парты») в школьных классах 
и как проходили уроки: то сидя, то стоя. Однако 
после развала СССР этот вопрос ушел на задний 
план и методику Владимира Базарного перестали 
использовать. А в ХХI веке вновь начали успешно 
внедрять во многих городах России и мира.
Депутаты нашей думы не раз рассматри-

вали ее использование в школах Иркутска 
и проводили вместе с администрацией горо-
да соответствующую работу по ее внедрению.
На депутатских слушаниях в декабре 2024-го 

народные избранники вновь собрались, что-
бы обсудить этот вопрос, и пригласили Алексея 
Северикова, директора АНО «Информационно-
аналитический центр», педагога, специалиста 
по методике профессора Владимира Филипповича 
Базарного. Алексей Анатольевич подробно рас-

сказал о технологиях, ответил на многочисленные 
вопросы и предложил варианты решения проблем, 
с которыми столкнулись администрация города 
и учреждения образования при внедрении этой 
методики.
По словам Алексея Анатольевича, научно-меди-

цинский исследовательский центр здоровья ребен-
ка в Москве проводил исследование, в котором изу-
чали ситуацию в московских школах. Так, из всех 
первоклассников абсолютно здоровыми оказались 
всего 4,3 процента! Что наилучшим образом до-
казывает необходимость работать в направлении 
здоровьесбережения детей и юношества.
—  Я, как родитель, хотел бы, чтобы мои дети 

в детстве учились в таком образовательном 
учреждении, где используется здоро-
вьесберегающая методика профессора 
Базарного. В наше время школьники 
долго сидят за партой и в гаджетах. 
От этого сутулятся и имеют проблемы 
со спиной, зрением. Считаю, что не-
обходимо популяризировать методику 

среди родителей, чтобы они знали о том, 
как можно сохранить здоровье детей, 

и пользовались этой возможностью в иркутских 
школах, — прокомментировал председатель город-
ской думы Евгений Стекачев.

Суть методики Владимира Базарного
Методика Владимира Базарного включает в себя 

систему сенсорно-координаторных тренажей, ко-
торые оказывает благоприятное влияние на раз-
витие зрительно-моторной реакции, в частности, 
скорости ориентации в пространстве, режим дина-
мических поз, художественно-образные экологи-
чески чистые прописи, произвольные ритмы теле-
сных усилий. То есть учебные занятия проводятся 
со сменой позы ребенка через определенное время. 
Для этого используется специальная ростомер-
ная мебель с наклоном (конторки). Для разминок 
и упражнений на мышечно-телесную и зрительную 
координацию, а также на внимание и быстроту ре-
акции используются схемы зрительных траекторий, 
расположенные на потолке, офтальмотренажеры.
Важная особенность уроков заключается в том, 

что они проводятся в режиме движения наглядного 
учебного материала, постоянного поиска и вы-
полнения заданий, которые активизируют детей. 
С помощью сенсорно-поисковых тренажеров в виде 
картины-панно развиваются восприятие, мышле-
ние, воображение и речь ребенка. А произвольные 
ритмы телесных усилий улучшают зрительную 
память, качество психомоторных и речемоторных 
функций и скорость восприятия.
Это базовая эргономика, но сам образователь-

ный процесс и дидактику методика непосредствен-
но не затрагивает. Лишь некоторые элементы 
технологии, предназначенные для детских садов 
и школ, являются методикой обучения: экологиче-
ское панно, образный букварь и образные прописи.
Также предложенные принципы, технологии 

позволяют снимать переутомление, уменьшают 
чрезмерную нагрузку на учащихся, и они более 
прочно усваивают знания. Что, разумеется, влияет 
и на уровень подготовки, в том числе на сдачу вы-
пускных экзаменов. В целом отмечается уменьше-
ние количества проявления нервно-психических 
срывов и агрессии, болезней костно-мышечного 
аппарата, сердечно-сосудистой системы, репро-
дуктивной системы, желудочно-кишечного тракта, 
увеличивается жизнестойкость организма ребенка.
Элементы методики распространяются не только 

на образовательные учреждения. Их можно ис-
пользовать и дома. Также из-за необходимости 
для человека двигательной активности в наше 
время большие организации переходят на новый 
режим работы: для работников обустраивается 
офис со столами, у которых есть электроподъемни-
ки. То есть сотрудник может работать как сидя, так 

Владимир Филиппович Базарный — рос-
сийский ученый, доктор медицинских 
наук, педагог, почетный работник 

общего образования Российской Федерации. 
Более 30 лет он посвятил научному и прак-
тическому решению проблемы гармонич-
ного развития детей и юношества в системе 
образования. Владимир Филиппович разра-
ботал новое направление в науке и образо-
вании — здоровьеразвивающую педагогику. 
В последние годы в Иркутске активно обсуж-
дают внедрение рекомендаций Владимира 
Филипповича Базарного в образовательные 
учреждения города. Сегодня в «Иркутске» 
расскажем о том, что такое «конторка Базар-
ного», почему полезно иногда писать пером 
и стоять босиком на пуговицах.

Новый блок начальной школы № 57 в Ново-Ленино был открыт осенью 2023 года. Учебный кабинет 
на этом снимке отличается от всех остальных классов в этой школе: он оборудован по методике рос-
сийского ученого, педагога-новатора Владимира Базарного. Индивидуальные (!) парты соседствуют 
здесь с конторками, тренажерами для глаз, массажными ковриками и мячиками. Каждые 10 минут 
ребята меняются местами, а физминутки тут особенно интересны: дети «вырисовывают» телами круги 
и восьмерки, ищут глазами бегающие огоньки, массируют ладони, стопы или макушки. Цель такого 
класса одна — сохранить и укрепить здоровье ребят. Кстати, на заднем плане — студенты пединсти-
тута ИГУ и педагогического колледжа: они пришли на экскурсию в класс, работающий по методике 
Владимира Базарного

       «КОНТОРКИ БАЗАРНОГО»         ДЛЯ УЧЕНИКОВ ИРКУТСКА
     Депутаты думы города работают над                внедрением здоровьесберегающей                    
                                                               методики                в городские школы

Депутаты думы Иркутска считают, что есть проблемы, которые растянуты во времени, поэтому порой 
люди их не видят. Но здоровьем и профилактикой болезней всем людям необходимо заниматься с са-
мого детства, чтобы спустя годы оставаться такими же здоровыми и в будущем такими же здоровыми 
были и их дети
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ответствии с тематическим планированием и возрастом, 
плоские и объемные геометрические фигуры, буквы, слова 
и пр. — Прим. ред.). А также необходимо разместить нужное 
количество шведских лестниц и балансиров.
Поэтому депутаты думы Иркутска предлагают предусма-

тривать оборудование в новых школах, которые строятся 
в настоящее время и будут возводиться в будущем, а также 
во время проведения капитального ремонта. Тогда почти 
в каждом образовательном учреждении будет хотя бы один 
класс, использующий здоровьесберегающую методику Вла-
димира Базарного.
Также, по мнению депутатов городской думы, необходимо 

проводить специальные курсы для педагогических коллек-
тивов школ по применению этой методики и обсуждать не-
обходимость ее использования с родителями учащихся.
Помимо специального обучения педагогов, в Иркутске 

с методикой знакомят и будущих работников социальной 
сферы. Так, проводился семинар для студентов — будущих 
специалистов этой сферы Иркутского государственного уни-
верситета, на котором осветили актуальные вопросы и про-
блемы системы эффективных педагогических подходов 
и технологий.

—  Когда я выпускался из школы, мы проходили 
медосмотр. И всего у одного человека из класса 
не было проблем с позвоночником. Это был я. 
Так вышло, что из-за травмы в детстве роди-
тели настаивали на занятиях лечебной физ-
культурой и необходимости делать специ-
альные упражнения. Поэтому я по себе знаю, 
как необходима детям активность, — расска-
зал депутат думы Иркутска от избирательного 

округа № 24 Григорий Вакуленко. — У наших 
директоров образовательных учреждений много 

работы по ремонту, у кого-то есть и предписания надзорных 
органов. Но мы должны работать вместе с ними и помогать 
им финансированием решать эти проблемы и закупать обо-
рудование, методические пособия для обучения с помощью 
методики Владимира Филипповича Базарного.
Чтобы доказать эффективность, необходимо провести 

медицинские обследования детей и сравнить показатели 
в течение нескольких лет. В Иркутске классы с такой мето-
дикой появились только в 2023 году, поэтому невозможно 
провести полный анализ их результативности. Однако име-
ется опыт других городов. Поэтому ознакомительную работу 
необходимо проводить и с родителями наших детей, так как 
многие иркутяне не имеют представления об этой методике.
Нужно убеждать родителей на примерах других городов 

нашей страны, рассказывать о показателях там здоровья 
учащихся, о положительных результатах применения техно-
логий этой здоровьесберегающей методики.
—  Мы в первую очередь родители. И мотивированы тем, 

чтобы не только наши дети, но и дети всех вокруг сохраняли 
здоровье. Достаточно много лет депутаты нашей думы зани-
маются внедрением методики, и мы будем продолжать эту 
работу, — подчеркнул Александр Панько.
Депутаты решили обратиться к губернато-

ру Иркутской области Игорю Кобзеву и в Обще-
ственную палату региона с просьбой оказать 
содействие в массовом внедрении методики Вла-
димира Базарного в образовательные учреждения 
на территории областного центра. Кроме того, 
на профильной комиссии думы народные избран-
ники рассмотрят возможность дополнительного 
поощрения учителей, которые используют дан-
ную технологию.

и стоя, чтобы нивелировать нагрузку на орга-
низм из-за многочасового сидячего положения.

Опыт других городов
Методика Владимира Базарного активно ис-

пользуется по всей стране. Как отметил Алек-
сей Севериков, ее применяют около 2000 школ 
и детских садов России! Есть 10 регионов-ли-
деров в этом направлении. В частности, это 
Ханты-Мансийский автономный округ — 185 
школ, Белгородская область — 367 школ, 
Амурская и Ростовская области — примерно 
по 200 школ, Пермский край — 110 школ 
и так далее.

—  Эта методика в ряде 
регионов имеет именно мас-
совое применение, прежде 
всего в тех регионах, где 
этот вопрос курирует лично 
губернатор. Так, в Ленин-
градской области провели 
исследование, в котором уча-

ствовали институты развития 
и образования, медицинские 

работники и педагоги, — рассказал Алексей Ана-
тольевич. — Взяли три класса для сравнения, ко-
торые сопровождали в течение четырех лет. Был 
класс по методике Базарного, класс с частичным 
применением основных элементов и класс с уси-
ленной физкультурой по просьбе родителей.
Дети всех трех классов были примерно равны 

по уровню частоты заболеваемости и социально-
бытовым условиям — ходили в один детский сад, 
имели одинаковый режим дня и медицинское 
обслуживание. По итогам исследования за четы-
ре года именно в классе с методикой Базарного 
произошло максимальное снижение заболева-
емости детей по основным пяти заболеваниям 
— на 55 процентов. В то время как в классе с ча-
стичным применением технологии уменьшение 
было на 31 процент, а в традиционном классе, 
но с усиленной физической культурой — на 16 
процентов.

Внедрение методики 
в образовательные учреждения 
Иркутска
Внедрение здоровьесберегающей методики 

доктора медицинских наук, педагога-новатора 
Владимира Базарного в школы нашего города 
депутат от избирательного округа № 35 Алек-
сандр Панько начал обсуждать в думе Иркут-

ска еще в седьмом созыве. После инициативы 
Александра Георгиевича из городского бюдже-
та по решению депутатов выделили средства 
на приобретение специального оборудования 
в некоторые образовательные учреждения.
—  Это все не сложно и не затратно финансово. 

Родителям нужно осознать то, насколь-
ко это важно. Можно водить ребенка 
на разные образовательные про-
граммы и упустить тот момент, 
когда у него зрение ухудшится, 
появится искривление позвоноч-
ника, — подчеркивает Александр 
Георгиевич. — Всех этих проблем 
можно избежать с помощью из-

менения методики проведения урока. 
Благодаря ей состояние детей улучшается 

во много раз. Нужно, чтобы об этом как можно 
больше говорили учителя, врачи, а родители 
учащихся школ читали, узнавали об этом и ме-
тодика была бы внедрена в классах наших школ. 
Нам нужно просто взять и всем вместе начать за-
ботиться о наших детях.
В 2023 году началось внедрение методики 

профессора Базарного в Иркутске. Пилотными 
площадками стали пять школ: № 18, 27, 37, 57 
и 69. В них открыли девять классов, в которых 
обучаются 243 ребенка. В 2024 году работа про-
должилась и сформировали еще четыре первых 
класса. Также планируется оборудовать специ-
альный класс для использования этой методики 
в строящейся школе на улице Ярославского. Ее 
применяют и в других городах Иркутской обла-
сти: Ангарском городском округе в 17 образова-
тельных учреждениях, а в Свирске — во всех (!).
Чтобы проводить занятия, используя методику 

российского ученого Владимира Базарного, не-
обходимо учесть несколько факторов и решить 
проблемные вопросы. Так, нужно обустроить 
в школах специализированные классы. Стои-
мость оборудования и ремонт незначительно 
превышают стоимость оборудования обычного 
класса. Однако в Иркутске существует проблема 
перегруженности образовательных учреждений 
и большого количества детей в классах. В таких 
условиях невозможно будет выставить парты 
и конторки в строгом соответствии с рекоменда-
циями автора методики, работать с «сенсорными 
крестами» (это приспособление для крепления 
наглядного материала, который развешивают 
под потолком в кабинете класса, на крестах за-
крепляют различные объекты: картинки в со-

       «КОНТОРКИ БАЗАРНОГО»         ДЛЯ УЧЕНИКОВ ИРКУТСКА
     Депутаты думы города работают над                внедрением здоровьесберегающей                    
                                                               методики                в городские школы

Так выглядит «контор-
ка Базарного» — пар-
та для занятий стоя. 
У нее меняются высота 
и наклон столешницы. 
Посидев за обычной 
партой часть урока, 
ребенок отправляется 
за конторку. Кроме 

того, дети используют массажные мячики 
для стимуляции ладоней (на фото рядом), 
уделяется внимание каллиграфии с приме-
нением перьевой ручки

Еще снимки из клас-
са школы № 57, где 
дети занимаются 
по методике пе-
дагога-новатора 
Владимира Базар-
ного. Массажные 
коврики для ног, 
мешочки на голову 
— для формирова-

ния осанки! А на потолок здесь нанесена схема 
универсальных символов, с помощью которой 
проходит тренировка мышц глаз и опорно-дви-
гательного аппарата

Дети становятся выше! Специалист по методике Вла-
димира Базарного Алексей Севериков продемонстри-
ровал депутатам думы Иркутска этот график, чтобы 
показать динамику роста детей при использовании 
методики ученого и педагога-новатора Базарного и без 
нее. Алексей Анатольевич отмечает, что рост детей 
из классов с применением этой методики выше на 10–
15 см, потому что «нет угнетения позвоночника»

Диана Ивчик
Фото Валентина Карпова, автора, из открытых источников



8 9ИРКУТСК | № 1 (1186) | 17 января 2025 года 17 января 2025 года | № 1 (1186) | ИРКУТСКиркутскинформ.рфТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

НАШ ЧЕЛОВЕК И НАШ ВЕРТОЛЕТ
Год защитника Отечества в Иркутске открылся демонстрацией фильма 

о легендарном авиаконструкторе, уроженце нашего города Николае Камове

Наступивший 2025 год 
президент РФ Владимир 
Путин объявил Годом 

защитника Отечества. Множе-
ство мероприятий, посвящен-
ных людям, благодаря которым 
наша страна была, есть и будет, 
пройдут по всей России и в Ир-
кутске в частности. Первым 
в этом достойном ряду стал по-
каз документального фильма 
«Я придумал вертолет», кото-
рый 13 января состоялся в адми-
нистрации города. Его главный 
герой, легендарный советский 
авиаконструктор Николай 
Камов, несомненно, является 
примером служения Родине, его 
вклад в развитие военно-про-
мышленного комплекса страны 
невозможно переоценить. Ре-
портерская группа «Иркутска» 
посмотрела фильм вместе с гла-
вой нашего города Русланом Бо-
лотовым и сотрудниками мэрии. 

Несмотря на то что кинорынок сейчас 
представляет огромное количество 
премьер на любой вкус с самыми раз-
нообразными спецэффектами, лента «Я 
придумал вертолет» буквально пере-
ворачивает представление о докумен-
тальном кино! Она создана в жанре 
киноинтервью, вызывает сильнейшие 
эмоции и сопереживание главному 
герою. После просмотра Николай Камов 
воспринимается не как исторический 
персонаж, а как живой человек, на жиз-
ненном опыте которого можно многому 
поучиться. В фильме было несколько 
пронзительных моментов, дающих 
зрителю возможность задуматься о том, 
что есть разные способы решения даже 
очень серьезных проблем.

Картину представили продюсер Юрий 
Яшников и режиссер Оксана Цепилова, 
они рассказали о съемочном процессе 
множество интересных фактов — зал по-
стоянно взрывался аплодисментами.

Кинокомпания Юрия Яшникова 
существует с 2011 года и все это время 

работает под слоганом «Делаем кино 
в Сибири, несмотря ни на что». Речь 
идет о документальном сериале «Кино-
интервью», который в Иркутске соз-
дается уже несколько лет, с 2017 года. 
«Я придумал вертолет» стал третьим 
фильмом проекта.

— Мы стараемся делать кино, ин-
тересное максимально широкой ау-
дитории — от школьников до мэров, 
от представителей бизнеса до студентов. 
Считается, что документальное кино — 
сложный для восприятия жанр, который 
может всерьез заинтересовать лишь 
ценителей этого вида киноискусства или 
поклонников выбранной для экрани-

зации темы. Мы попытались решить 
эту проблему, создав эксперименталь-
ный фильм на стыке документального 
и игрового кино о самом богатом пред-
принимателе царской России по версии 
журнала Forbes начала ХХ века, иркутя-
нине Николае Александровиче Второве 
— «Русский Морган». Так его называли 
за рубежом, признавая его професси-
онализм в бизнесе, — рассказал, как 
зарождалась концепция проекта, Юрий 
Яшников.

Так было положено начало исто-
рическому документальному сериалу 
«Киноинтервью». Его герои — выда-
ющиеся личности прошлого, которые 

жили в Сибири и на Дальнем Востоке 
и совершили прорыв в науке, технике, 
искусстве, предпринимательстве, спорте 
и других областях. Уникальным сериал 
делает его формат. На основе дневни-
ковых записей, писем и других архив-
ных документов, сохранивших прямую 
речь исторических героев, компания 
реконструирует интервью с их участи-
ем. И озвученные известными актера-
ми театра и кино, они от первого лица 
рассказывают реальную историю своей 
жизни. Такой формат сохраняет все пре-
имущества документального кино и при 
этом содержит огромный зрительский 

потенциал, рассчитанный на самую раз-
нообразную аудиторию.

Эта технология создания фильмов 
была признана изобретением киноком-
пании и зарегистрирована Роспатентом 
в качестве товарного знака. Сейчас идет 
работа над первым сезоном проекта, со-
стоящим из восьми серий. В настоящий 
момент готовы и доступны к просмотру 
четыре фильма. Это уже вышеупомяну-
тый «Русский Морган» (2020), «Саня, 
драматург» (2023) о классике миро-
вой литературы, советском драматурге 
Александре Вампилове, «Я придумал 
вертолет» (2024) о создателе вертоле-
тов семейства «Ка» Николае Камове 
и «Ахтунг! Покрышкин!» (2024) о ве-
личайшем летчике в истории, трижды 
Герое Советского Союза Александре 
Покрышкине.

Важно, что проект не коммерческий, 
все фильмы можно посмотреть в откры-
том доступе на сайте Киноинтервью.рф, 
мы искренне советуем вам это сделать, 
не пожалеете!

Одним из поклонников исторического 
документального сериала «Киноинтер-
вью» стал известный артист, уроженец 
Иркутска Ян Цапник. После просмотра 
фильма об Александре Вампилове он 
позвонил Юрию Яшникову и эмоцио-
нально поблагодарил за великолепную 
работу. А когда продюсер, с оговоркой, 
что не сможет заплатить звезде экрана 
гонорар столичного уровня, предложил 
ему принять участие в создании следую-
щей серии проекта и озвучить Николая 
Камова, Ян Цапник ответил: «Сочту 
за честь!» Так что именно его голос зри-
тели слышат в закадровом тексте главно-
го героя фильма «Я придумал вертолет!».

Съемки проходили в Иркутске, Москве 
и Санкт-Петербурге. В основу картины 
легло реальное интервью, взятое у Камо-
ва известным советским репортером Эду-
ардом Церковером. Именно эта беседа 
была воссоздана с максимальной реали-
стичностью, для чего авторы использо-
вали как архивные материалы и записи 
кинохроники, так и современные при-
емы: анимацию и компьютерную графи-
ку. По сценарию Николай Камов рас-
сказывает журналисту, как еще ребенком 

увидел в небе над Иркутском самолет 
и был очень неприятно удивлен, что он 
иностранного производства. Именно 
этот случай стал отправной точкой в ста-
новлении гениального конструктора.

— Просто невероятной удачей для 
нашей команды стало знакомство с се-
мьей Николая Камова. Благодаря его 
внукам Николаю Борисовичу и Борису 
Борисовичу мы получили уникальную 
возможность снимать в кабинете авиа-
конструктора в квартире на Тверской 
улице в Москве, где наш земляк работал 
и где были придуманы вертолеты, кото-
рыми до сих пор гордится наша страна. 
Эта комната, по завещанию его супруги, 
а потом и дочери, полвека простояла не-
тронутой и дожидалась съемок фильма, 
этот факт мы считаем настоящим чудом. 
Второе чудо — в кабинете мы нашли 61 
кинопленку из личного архива, снятую 
самим Николаем Ильичом, эти кадры 
вошли в фильм, — с гордостью расска-
зал зрителям Юрий Яшников.

— За последнее время мы провели 
большое количество показов в школах 
Иркутска для учеников 5–11-х классов, 
поначалу очень сомневались, насколь-
ко этот проект будет интересен детям. 
И совершенно зря — отклик был просто 
ажиотажным, это было что-то потря-
сающее. Дети хорошо воспринимают 
такой формат, а после просмотра задают 
много вопросов, делятся впечатлениями, 
просят сфотографироваться, — рассказа-
ла Оксана Цепилова.

Работа над сериалом «Киноинтервью» 
ведется при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив и группы 
компаний «Новатор». Серию про Нико-
лая Камова поддержала также вертолет-
ная компания «Авиа Май». В 2025 году 
состоятся премьеры еще двух новых 
серий проекта, посвященных первому 
в новейшей истории России всенародно 
избранному губернатору Юрию Ножи-
кову и основателю первого русского по-
селения на Аляске Григорию Шелихову.

— Николай Ильич Камов родился 
и прожил в Иркутске 16 лет до отъез-
да на учебу в Томск. Здесь его корни, 
история его семьи, здесь он решил, кем 
хочет стать, чем заниматься. Именно 
наш город, его атмосфера, общая среда 
интеллигентных и творческих людей 
вдохновили будущего авиаконструкто-
ра на реализацию мечты, — сказал мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Николай 
Ильич останется в нашей памяти как 
уникальная личность, потому что он 
не только выдающийся изобретатель 
своего времени — до сих пор его раз-
работки влияют на развитие вертоле-
тостроения России. И наш долг — это 
сохранение исторической памяти о на-
шем великом земляке, который посвя-
тил свою жизнь служению Родине. Этот 
фильм — наше уважение ему, которое 
мы будем передавать следующим по-
колениям. До тех пор, пока мы не будем 
четко знать, кто и какой вклад внес 
в историю, мы не сможем выстроить 
внутреннюю систему подготовки и мо-
билизации новых ресурсов из наших 
с вами рядов — нашего города, нашей 
области. Поэтому ведем большую си-
стемную работу по увековечиванию 
памяти об уроженцах столицы Прибай-
калья, чтобы на общероссийском уровне 
город Иркутск ассоциировался со знаме-
нитыми учеными, авиаконструкторами 
и другими выдающимися деятелями.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова, из архива 

редакции и Кинокомпании Юрия Яшникова

«КАК ВАМ ФИЛЬМ?»
Репортерская группа «Иркутска» 
спросила зрителей о впечатлениях

Вячеслав Мазанов,  
советник мэра Иркутска:

— Мне, как авиатору, очень приятно ви-
деть и понимать, что у нас проводится такая 
масштабная, тщательная работа и снимаются 
такие замечательные фильмы. Тем более что 
для Иркутска это историческое событие, наш 
город сам по себе авиационный, всегда таким 
был. Мы знаем, что иркутяне — это и Николай 
Камов, и Михаил Миль — внесли огромный 
вклад в историю авиастроения всей страны, 
признанный во всем мире. Могу отметить, что 

этот фильм смотрится очень легко, на одном дыхании, и при этом 
несет большой познавательный потенциал. Надеюсь, подрастающее 
поколение будет очень внимательно смотреть фильмы этой серии 
и гордиться своими земляками.

Алена Евменова, специалист  
МКУ «Транспортно-
эксплуатационная служба»:

— Мне очень понравился фильм, все 
сказано очень понятным и, главное, инте-
ресным языком. Я не из Иркутской области, 
приехала из Забайкальского края и живу 
здесь уже шесть лет, поэтому многие имена 
легендарных иркутян слышу впервые. Благо-
даря фильмам проекта «Киноинтервью» уз-
нала очень много об Иркутске и буду дальше 
смотреть этот увлекательный документаль-
ный сериал, чтобы узнавать больше о людях 
такого масштаба личности, как Николай Ильич Камов. И обязатель-
но посоветую посмотреть этот фильм моему младшему брату, потому 
что у проекта очень доступный познавательный формат.

Мария Кузнецова, специалист 
по охране труда администрации 
Иркутска:

— Ощутила себя сегодня как в юности 
в учебном заведении, когда нас приводили 
смотреть кино. Я была приятно удивлена, 
как это было детально, интересно, увлеченно 
показано, как были четко отмечены многие 
ключевые моменты, какое было великолепное 
построение кадра. И такая большая удача для 
съемочной группы найти место, где работал 
Николай Ильич, практически в неизменен-
ном состоянии. Очень важно смотреть этот 

фильм и для собственной мотивации, глядя, например, как не опу-
скали руки, справлялись с трудностями уже в довольно солидном 
возрасте наши великие земляки. Это может стать значимым толчком 
для каждого из нас.

Егор Ворожцов, заведующий 
хозяйством КУМИ администрации 
Иркутска:

— Впечатления очень хорошие. Я абсо-
лютно согласен, что это кино будет на сто 
процентов интересно детям и нужно пока-
зывать его как можно большему количеству 
школьников и студентов. Фильм сделан 
в доступном и при этом увлекательном фор-
мате. Причем тема подана очень правильно, 
начинаешь испытывать гордость за своих 
великих земляков. Мне кажется, именно так 
нужно воспитывать патриотизм. Я подполковник в отставке и в свое 
время занимался одной очень интересной идеей, до сих пор ею не-
много болею и хочу предложить ее для воплощения авторам проекта 
«Киноинтервью». Надеюсь, они заинтересуются, но все секреты рас-
крывать пока не буду.

Савва Ошорхонов, специалист 
по связям с общественностью  
МКУ «ГОРОД»:

— Фильм «Я придумал вертолет» про-
сто великолепный, когда его смотришь, 
не замечаешь, как летит время. Создатели 
постарались и привлечь внимание зрителя 
к патриотической тематике, и рассказать 
очень подробно историю становления Нико-
лая Ильича Камова как изобретателя. И при 
всем этом продемонстрировали высокопро-
фессиональный подбор и анализ материала, 
необычные технические и творческие при-

емы. Это колоссальный труд, и все это уместили в довольно неболь-
шой отрезок по таймингу, это сделали по-настоящему талантливые 
люди! Я испытываю искреннюю радость, что среди моих земляков 
они есть. Хотелось бы, чтобы о них узнавало как можно больше 
зрителей.

Главный герой ленты «Я придумал вертолет» — уникальный человек! Двойной винт своего вертолета Николай Камов изо-
брел, наблюдая за полетом «крылатки» — это народное название летящего семечка клена (такими крылатками он часами 
любовался в детстве в Иркутске). Многие разработки Николая Камова опередили время как минимум на 50 лет, например, 
его чертежи легли в основу современных вертолетов, в том числе легендарного Ка-52 «Аллигатор», у которого до сих пор нет 
аналогов в мире. Посмотреть фильм можно на сайте киноинтервью.рф (просто отсканируйте QR-код на этой афише)

Зрительный зал в администрации города 
перед показом фильма «Я придумал верто-
лет» уже за 15 минут до начала сеанса был 
полон. Чтобы всем хватило мест, пришлось 
даже доставлять стулья. «Это что-то неверо-
ятное! Мы даже представить себе не могли, 
что будет столько желающих», — сказал зри-
телям перед началом сеанса растроганный 
продюсер фильма Юрий Яшников. А еще 
в зале явственно ощущалась атмосфера не-
кой сплоченности: все-таки нетривиальное 
событие, когда коллектив городской власти 
не только работает бок о бок, но и вместе 
(тем более с мэром) смотрит такой фильм

Летом 2023-го в Иркутске на улице Лени-
на, недалеко от Дворца спорта, состоялось 
открытие скульптурной композиции, по-
священной нашим землякам, знаменитым 
на весь мир авиаконструкторам Николаю 
Камову и Михаилу Милю. С разницей в семь 
лет они родились на соседних улицах в цен-
тре Иркутска, ходили в одну и ту же школу, 
параллельно мечтали о небе и поступили 
в один и тот же вуз Томска. Но познакоми-
лись спустя много лет за пределами родного 
города! Инженеры Миль и Камов в своих 
конструкторских бюро создали семейства 
вертолетов, представители которых устано-
вили множество мировых рекордов и явля-
ются одними из самых надежных и растира-
жированных в мире

Продюсер Юрий Яшников и мэр Ир-
кутска Руслан Болотов перед началом 
кинопоказа рассказали собравшимся, 
что городская власть поддерживает 
еще один проект кинокомпании — 
ГайдайЦентр. Для него уже выделе-
но здание на Урицкого, 9, где будет 
создан единственный в мире музей 
великого режиссера и нашего земля-
ка Леонида Гайдая
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В целом температурный режим месяца прогнози-
руем ниже нормы на 1–2 градуса. Ночные мини-
мальные температуры по области будут доходить 
до минус 33 градусов, минус 36–41 — в местах по-
нижения рельефа. В Иркутске, конечно, будет те-
плее. В первые дни месяца ожидаем в городе днем 
минус 10–15 градусов, ночью до минус 23–28. С на-
чала второй декады ожидается очередное потепле-
ние, дневные температуры подрастут до минус 2–7 
градусов. В конце месяца ожидаем возврат зимних 
температур, их понижение может достигать минус 
30 градусов ночью, днем — минус 10–15.
—  На повестке дня ситуация с ледоста-

вом на Байкале. Как считаете, замерзнет 
озеро?
—  Не замерзнуть не может. Сейчас наиболее 

интенсивно идут ледообразование и формиро-
вание ледовых полей северной части Байкала, 
в средней части отмечаются забереги, внутри-
водный, битый лед, местами неполный ледостав. 
В южной акватории озера — открытая вода и толь-
ко первичные ледовые явления. Но уже к 21 янва-
ря ожидаем в северной части сплошной ледостав, 
к 23 января — в средней части, а южная часть 
должна покрыться льдом к концу января.
—  Это хорошая новость для наших 

читателей.
—  В 2022 году, когда зима была тоже теплая, 

Байкал замерз в южной части только к 27 января. 
Но тогда никто не волновался. И сейчас не стоит. 
Возможно, одна из причин долгого ледостава — 
аномально жаркое лето. Поделюсь личным опы-
том: отдыхала летом на Байкале, много купалась 
— такая комфортная температура воды была. 
6 августа на юге озера зафиксировали температуру 
воды 22 градуса! Естественно, что тепло накопи-
лось, Байкал большой и медленно остывает. Есть 
научные работы, с некоторыми из них я знакома, 
в которых отмечается, что сроки ледостава на Бай-
кале в последнее время немного сдвигаются и пе-
риод его сокращается. Нельзя отрицать влияние 
на этот процесс глобального потепления климата, 
температуры растут. Вопрос «Настанет ли время, 
когда Байкал перестанет замерзать?» — скорее 
всего, это не к нашему поколению, мы, наши дети 
и так далее еще будем гулять по льду озера.

Окончание. Начало на стр. 2

ЗИМА КАНУЛА В ЛЕТО?
«Дождутся ли иркутяне 

сибирских морозов?» 
— с этим вопросом мы 

обратились в Иркутский 
гидрометцентр

Елизавета Клинова
Фото Натальи Домбровской и Ирины Белец

На фото — одна из трех снегомерных реек, 
расположенных на иркутской метеоплощадке 
в районе улицы Трилиссера. Рейки установ-
лены на некотором расстоянии друг от друга, 
нулевые отметки на их шкалах находятся 
на уровне земной поверхности. Каждый день 
в восемь часов утра определяется высота 
снежного покрова. В итоге учитывается сред-
ний показатель. На сегодняшний день высота 
снежного покрова в Иркутске — 26 сантиме-
тров, что соответствует норме января

«БЫТЬ ВОИНОМ — ЖИТЬ ВЕЧНО»
Сегодня в «Иркутске» вспоминаем нашего земляка Никиту 

Белозерцева — младшего сержанта, погибшего в ДНР

Фотография Никиты Белозерце-
ва размещена на стенде «Бес-
смертный полк» в сквере Памяти 

в предместье Рабочем (Никита — из этого 
района). Сюда жители Иркутска прино-
сят цветы, а школьники проводят здесь 
«Уроки мужества». Никита был мобили-
зован на специальную военную опера-
цию в числе первых осенью 2022 года. 
Погиб 29 октября 2023 года во время на-
ступления в населенном пункте Красно-
горовка Донецкой Народной Республики. 
Ему было 33 года.

Вспоминая Никиту, все говорят о его огромном 
сердце, открытом и щедром, наполненном солнеч-
ным светом, добрыми словами и добрыми делами. 
Обаятельный и жизнерадостный, Никита распо-
лагал к себе окружающих. Поэтому у него всегда 
было много друзей. С ним было легко. За ним хо-
телось идти, ему хотелось подражать, потому что 
чувствовались в нем крепкий внутренний стержень 
и надежность.
В школьные годы, рассказывают одноклассни-

ки и учителя, Никита успевал везде: участвовал 
в предметных олимпиадах и спортивных соревно-
ваниях, КВНе и конкурсе военно-патриотической 
песни, военно-патриотической игре «Зарница» 
и походах. Парень «на все руки» и с глубоким чув-
ством ответственности. Про таких говорят: «Сказал 
— сделал».
Словом, обыкновенный мальчишка, каких тыся-

чи в нашей огромной стране.
Вопрос «Куда поступать по окончании школы?» 

перед ним не стоял: с компьютером был на ты. 
Решил стать кибернетиком и поступил в ИРНИТУ 
(политех). Видимо, парень искал себя. Не доучился 
и пошел в армию. Срочную службу проходил в Ха-
баровске. Потом работал в Иркутске охранником 
на предприятии, сварщиком в частной организа-
ции. Женился, души не чаял в своих дочках — их 
у него две. Был хорошим мужем, отцом и сыном, 
надежной опорой семьи.
24 февраля 2022 года началась специальная 

военная операция, а 21 сентября вышел Указ Пре-
зидента РФ «Об объявлении частичной мобили-
зации». 24 сентября Никита получил повестку, 
а 27-го отправился с первым эшелоном из Иркутска 
в Новосибирск. Наверное, мог бы остаться: мама 
на инвалидности, он единственный сын. Но Никита 
не искал причины остаться: Родина позвала — и он 
пошел.
В коротких телефонных разговорах с родными 

волновался за них, про себя сообщал только: «Жив, 
здоров. Все нормально». А на вопрос «Что делае-
те?» отвечал всегда одинаково: «Окапываемся».
Первую медаль «За боевые отличия» получил 

в боях под Сватово в ЛНР. За что? Его ответ: «За 
то, что рыл окопы». Так в семье появилась шутка: 
«медаль за длительное окапывание». Сослуживец 
рассказал родным позднее, что Никита на себе вы-
носил с поля боя раненых и погибших товарищей.

Приезжал домой в отпуск, его засыпáли вопро-
сами, а он отмахивался. Берег родных. Так ничего 
от него и не услышали — как там, на передовой. 
Но про боевых товарищей и в отпуске не забывал. 
В гуманитарный центр в предместье Рабочем от-
носил длинный список того, что необходимо «там, 
на передке». Уезжал назад, в зону СВО, с грузом, 
который по его заявке собирали волонтеры центра.
Медаль «За отвагу» и орден Мужества получил 

посмертно. 29 октября 2023 года погиб в ходе бо-
евой операции в Красногоровке (ДНР). Но прежде 
извещения о гибели родным сообщили, что он про-
пал без вести. Мама Никиты вспоминает: «Мучили 
сомнения: может быть, тяжело раненным попал 
в госпиталь, потерял память, а может, плен… За-
просы, письма, звонки… Почти полгода искали. 
21 апреля 2024 года позвонили из Ростова и сооб-
щили, что Никиточку опознали… Борт, 24 апреля 
Никита был дома, 26-го похоронили, а 29 апреля 
было полгода, как наш сыночка погиб. Посмертные 
награды мы никак не могли собраться получить — 
духу не хватало. Сыночек приснился отцу, спросил: 
«Вы почему не забираете награды? Вы что, не гор-
дитесь мною?» Сразу отважились. У него медаль 
«Участник СВО», медаль «За боевые отличия», 
медаль «За отвагу» и орден Мужества. Год и месяц 
пробыл в самом пекле».

Иркутянин Никита Павлович Белозерцев 
(21.12.1989–29.10.2023). Позывной — Муха. 
Младший сержант. Стрелок-помощник гранато-
метчика мотострелкового полка. Новое время 
рождает новых героев

Семья Никиты Белозерцева. Жена Екатерина, дочери Ульяна 
и Злата, родители Светлана Милентьевна и Павел Михайлович. 
Не только родные — мы все гордимся тобой, Никита! У тебя под-
растают две дочери: им нужны твои награды как память об их 
героическом отце

Вечная слава 
героям! Мы все 
переживаем по-
терю каждого 
бойца, состра-
даем каждой се-
мье. Это утра-
та не только 
для родных, 
но и для всего 
Иркутска. В нашем городе 
делаем все, чтобы имя каждо-
го героя осталось в истории. 
Это нужно сегодняшнему по-
колению и поколениям буду-
щим. Мы не имеем морального 
права забывать, какой 
ценой обеспечена наша 
мирная жизнь, какой 
ценой дается общая По-
беда над фашизмом.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

»

««

Наталья Вяземцева. Фото из архива семьи героя
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БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ — 
ТРЕНД В РАБОТЕ СК

Анатолий Ситников рассказал о текущих 
приоритетах в работе Следственного комитета

Сотрудники СК РФ с первого дня создания 
ведомства занимаются расследованием уголов-
ных дел, связанных со сложными и тяжкими 
преступлениями. Но в разные годы на первый 
план в работе следственных органов выходят 
темы, наиболее актуальные для определенно-
го периода развития государства. В 2024 году, 
по словам Анатолия Ситникова, приоритетной 
была борьба с коррупцией и незаконной мигра-
цией. В этой связи глава регионального СК рас-
сказал о наиболее значимых расследованиях, 
фигурантами которых стали члены организо-
ванных преступных групп (ОПГ). Одними из са-
мых резонансных он назвал дела, где фигури-
руют сотрудники органов Госавтоинспекции 
и медики психоневрологических диспансеров 
Иркутска и Братска.
Следователями было установлено, что врачи 

выдавали фиктивные справки на владение ору-
жием и управление автомобилями. В Братске 
они стали фигурантами сразу 11 уголовных дел. 
Ранее за аналогичные преступления обвинения 
были предъявлены трем медикам Иркутского 
областного психоневрологического диспансе-
ра и Иркутской районной больницы. Вместе 
с ними по делу проходят посредники и взятко-
датели. Все уголовные дела в настоящее время 
находятся в производстве.
Десять человек, в том числе бывший началь-

ник одного из отделов Госавтоинспекции в го-
роде Братске, также должны будут предстать 
перед судом за взятки, полученные при сдаче 
экзаменов на получение водительских прав.
Ужесточение миграционной политики 

вскрыло по всей стране большое количество 
преступлений, связанных с получением взяток 
сотрудниками миграционных служб и их сооб-
щниками при оформлении документов 
на получение российского граждан-
ства от приезжих из стран ближне-
го зарубежья. На этой неделе Ки-
ровский районный суд Иркутска 
огласил приговор ОПГ из пяти 
человек. Они обвинялись в орга-
низации незаконной миграции, 
получении взяток, злоупотре-
блении должностными полно-
мочиями, покушении на внесение 
ложных сведений в документы 
о приобретении гражданства РФ. Быв-
шую сотрудницу миграционной службы 
и четырех соучастников суд приговорил к ли-
шению свободы на срок от 8 до 12 лет и штра-
фам в размере от 400 тысяч до 3 миллионов 
рублей. Ранее к 7 годам колонии и штрафу в 1,5 
миллиона рублей за взятки была приговорена 
еще одна участница этой группы — руководи-
тель отдела управления по вопросам миграции 
отдела внутренних дел.
Говоря о борьбе с коррупцией, нельзя 

не вспомнить дело бывшего министра здра-
воохранения региона Якова Сандакова. В сен-
тябре суд признал его виновным в получении 
взятки в особо крупном размере и отмывании 
денежных средств. Сандаков был приговорен 
к 18 годам колонии строгого режима, штрафу 
в 80 миллионов рублей, конфискации кварти-
ры, приобретенной в Москве на взятки.
В ноябре во время рассмотрения в Иркут-

ском областном суде апелляции на основании 
ходатайства военного комиссара уголовное про-
изводство по делу экс-министра было приоста-
новлено в связи с заключением им контракта 
о прохождении военной службы в ВС РФ.

В 2024 году, по словам Анатолия Ситникова, 
контракты с Министерством обороны РФ в Ир-
кутской области подписали 184 обвиняемых, 
это около 10 % от общего числа тех, кто прохо-
дит по различным уголовным делам.
Что касается преступлений, совершенных 

в Иркутской области иностранными гражда-
нами, то по факту их число существенно со-
кратилось: в 2023 году всеми следственными 
органами региона было расследовано 374 пре-
ступления, в 2024 году — 232.
Также в прошлом году следователями была 

проведена по сути уникальная работа, позво-
лившая раскрыть тяжкие преступления, со-
вершенные более 10 лет назад. Один из случаев 
связан с бесследным исчезновением в 2010 году 
мужчины и женщины. Расследование тогда 
не принесло результата, следствие было при-
остановлено. Дело возобновили в октябре 
2024 года. Криминалистами был инициирован 
осмотр дна акватории водного карьера под Ир-

кутском. На расстоянии около 25 метров 
от берега на глубине более 4 метров 
водолазы обнаружили затопленный 
автомобиль с останками пропав-
ших. В ходе дополнительных 
следственных действий удалось 
установить личность подозрева-
емого. Им оказался супруг по-
терпевшей, который был задер-
жан в Республике Бурятии.
По словам Анатолия Ситнико-

ва, сегодня на помощь кримина-
листам приходят новые технологии 

и искусственный интеллект.
—  За истекшие пять-семь лет совершенство 

приборов и чувствительность реагентов позво-
лили на порядок сократить объем генетическо-
го материала, необходимого для исследования. 
Существенно помогают в работе видеокамеры 
с функцией распознавания лиц и автомобиль-
ных номеров. Но главным залогом успеха 
в работе следователя, несмотря на стремитель-
ное развитие технологий, все равно остаются 
человеческие и профессиональные качества 
— настойчивость, инициативность, работоспо-
собность, стремление добиться справедливости, 
— отметил Анатолий Викторович.
Он добавил, что будущее криминалистики, 

безусловно, связано с искусственным интеллек-
том, который берет на себя огромную часть мо-
нотонной, рутинной работы. Но все же данные, 
сформированные ИИ, должны пройти проверку 
и оценку интеллектом человеческим. Этого тре-
бует здравый смысл.

Нина Александрова
Фото из открытых источников

День образования Следственного ко-
митета России как самостоятельного 
ведомства отмечали в стране 15 ян-

варя. В этом году СК исполнилось 14 лет. 
О том, какие темы сегодня являются наи-
более актуальными в работе правоохрани-
телей при обеспечении безопасности граж-
дан, на встрече с журналистами рассказал 
руководитель Следственного управления 
СК РФ по Иркутской области Анатолий Сит-
ников.

Анатолий Ситников руководит Следствен-
ным управлением Следственного комитета 
Российской Федерации по Иркутской об-
ласти с июля 2021 года. По словам Анатолия 
Викторовича, приоритетными в работе СК 
в 2024 году были дела о коррупции и неза-
конной миграции

Девять 
уголовных 

дел, связанных 
с коррупцией и со-

вершенных ОПГ, в про-
шлом году раскрыли 

в Следственном комите-
те Иркутской области. 
В 135 эпизодах по ним 

обвиняются  
35 человек.

ПРИГЛАШЕНИЕ С ПОДВОХОМ
Новая схема мошенничества — 
неизвестные звонят под видом 

работодателей

Во время разговора по телефону мошен-
ники представляются сотрудниками 
кадровых агентств и приглашают 

на высокооплачиваемую удаленную рабо-
ту. Чтобы подробно рассказать о вакансии, 
вам предложат созвониться в приложениях 
Skype или Zoom, где можно продемонстриро-
вать презентацию.

За время получасовой встречи «эйчар» (рекрутер 
компании) постарается войти в доверие, а потом попро-
сит вас проверить банковский счет, на который якобы 
будет переводиться зарплата.

Для этого вам надо будет «в прямом эфире» показать 
экран своего устройства с открытым банковским при-
ложением и перевести определенную сумму со счета 
на номер телефона, который назовет ваш собеседник. 
После успешного перевода злоумышленник предложит 
вам работу, а для возврата средств со своего мобильного 
телефона на ваш банковский счет направит смс.

В сообщении будет указана корректная сумма 
перевода, но при этом вы не увидите, что происходит 
не возврат средств, а их повторное списание в пользу 
мошенников.

Цель аферистов — войти в доверие и убедить вас 
перевести свои деньги, а затем через подтверждение 
перевода в ответном смс обманом списать с вашего счета 
дополнительную сумму.

Сотрудники полиции города Иркутска напоминают: 
нельзя идти на поводу у незнакомцев, которые звонят 
по телефону и убеждают выполнить какие-либо дей-
ствия по переводу денежных средств!

Помните, сохранность ваших средств зависит от при-
нятых вами решений!

Не отвечайте на звонки с незнакомых, подозритель-
ных номеров. Если все же ответили, ни в коем случае 
в таких телефонных разговорах не сообщайте свои пер-
сональные данные, номера банковских карт и банков-
ских счетов, пин-коды, а также не совершайте действия 
по переводу денежных средств. Будьте бдительны!

Ирина Звягина, по материалам телеграм-канала  
«Вас обманывают»

С НОМЕРОМ 112 НЕ ШУТЯТ
В единую дежурно-диспетчерскую 
службу Иркутска каждую неделю 
поступают 8–10 тысяч звонков

Больше половины звонков поступают 
по номеру 112. К прочим звонкам, а их 
за прошедшую неделю было 3140, от-

носятся ложные, детская шалость, повторные 
и справочные обращения. Хотелось бы обра-
тить внимание иркутян на понимание назна-
чения номера 112. Это номер спасения, когда 
промедление может стоить кому-то жизни. 
Уважаемые горожане, не занимайте линию 112, 
чтобы, например, узнать прогноз погоды, а так-
же объясните детям, что не стоит ради забавы 
набирать номер вызова экстренных служб.

И о буднях сотрудников аварийно-спасательной служ-
бы: за минувшую неделю они выезжали на 43 вызова. 
В приоритете, как и всегда, помощь людям в различных 
сложных ситуациях: начиная от вскрытия дверей в квар-
тиры, где требовалась помощь пожилым людям, подня-
тия больного человека на верхние этажи из автомобиля 
скорой помощи и заканчивая снятием застрявшего 
на пальце кольца.

8 января в трехэтажном доме на Байкальской за-
горелась квартира на втором этаже. После ликвидации 
открытого горения пожарными спасатели при помощи 
шанцевого инструмента вскрыли дверь на чердак, чтобы 
проветрить и осмотреть помещение на наличие прога-
ров. Также на чердаке и в квартире, где произошел по-
жар, спасатели использовали тепловизор для выявления 
скрытых очагов горения.

Помимо экстренных вызовов, работники АСС проин-
структировали жителей 22 СНТ о мерах пожарной безо-
пасности, раздали информационные памятки.

Спасатели ежедневно патрулируют акватории город-
ских водоемов: на реке Иркут в районе поселка имени 
Горького, на реке Ангаре в районе Теплых озер, на за-
ливе Якоби, на реке Ушаковке в районе рынка «Покров-
ский», на искусственных карьерах на улице Полярной, 
в Боковской протоке и на озере Юннатка. Установлены 
предупреждающие знаки «Выход на лед опасен!» и «Вы-
езд на лед запрещен!». Всего с начала ледообразования 
было выставлено 39 знаков, выдано 300 памяток.

В преддверии православного праздника Крещение Го-
сподне напоминаем иркутянам о безопасном поведении 
на льду. Единственное разрешенное место для купания 
— иордань на заливе Иркутского водохранилища в райо-
не улицы Якоби.

Андрей Романов
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«МОЕ ИРКУТСКОЕ ДЕТСТВО»
Воспоминания 88-летней иркутянки легли в основу семейного прогулочного 

маршрута с аудиогидом

АНО «Самобытность» базируется в «Доме на Иеруса-
лимской горе» — это общественное инклюзивное творче-
ское пространство в деревянном здании на Грязнова. Здесь 
проходят различные культурные мероприятия, занятия 
с детьми с особыми образовательными возможностями, 
обучение для взрослых и встречи клубов по интересам, в 
том числе представителей организации «Родословие» — 
иркутского сообщества людей, занимающихся изу чением 
своих корней.

—  Шесть лет назад в рамках одного из проектов мы по-
знакомились с семьей Райхбаум, в частности с Маргаритой 
Евгеньевной. Ей тогда было 82 года. Она опубликовала 
историю своей семьи в сборнике «Родословие». После 
знакомства с ее проникновенным рассказом мы искали 
возможности и дальше встречаться с ней, собирали данные 
в архивах, много беседовали, записывали эти разговоры 
в аудиоформате. Маргарита Евгеньевна настолько цель-
ный, глубокий человек, и ее история настолько впечатля-
ющая, что нам захотелось это сокровище передать следу-
ющему поколению, — рассказывает Анастасия Шмелева, 
специалист АНО «Самобытность».

Жизнь Маргариты Евгеньевны дает богатый материал 
для повествования: купеческие предки, интеллигентные 
бабушка и дедушка, которые воспитали внучку после того, 
как ее отца расстреляли, а мать сослали в лагерь во время 
репрессий. Затем война и тяжелое послевоенное время, об-
учение в мединституте, годы работы в санэпидемстанции, 
создание своей семьи и т. д. 

После выхода на пенсию Маргарита Евгеньевна захоте-
ла оставить своим внукам написанную семейную историю. 
Но оказалось, что эта информация не только важна узкому 
кругу людей, но и представляет особый интерес для мно-
гих людей. Ведь из нее можно узнать, как проводили вре-
мя иркутские семьи несколько десятилетий назад, о чем 
говорили во время вечернего чая, во что играли во дворе 
дети, какую музыку исполняли на домашних концертах. 
В общем, все то, что мы называем маленькими традиция-
ми и что очень ценим на самом деле.

—  Наш проект не только о Маргарите Евгеньевне, он 
об истории Иркутска: собрав свидетельства жизни одной 
семьи, можно узнать про жизнь во всем городе. Боль-
шое внимание мы уделяем бытовым вещам, потому что 
именно они лучше всего показывают, как жили горожане. 
Фотографии, письма, записи тоже имеют большое значе-
ние. На одной из встреч Маргарита Евгеньевна показала 
мне рукописный дневник наблюдений за насекомыми 
1925 года. Он начинался с небольшого введения на не-
мецком языке: о чем будут записи и для чего они нужны. 
Его вел ее дядя в 14 лет. Но дневник выглядел как журнал 
взрослого натуралиста: с зарисовками, датами. Когда 
я рассказываю о нем знакомым, они начинают собирать 
записки, рисунки, дневники своих детей, приводить их 
в хронологический порядок. Кто знает, что через сто лет 
окажется важным свидетельством жизни твоих близ-
ких! История, она ведь не только где-то там, в прошлом, 
но и здесь, создается прямо сейчас. И важно сохранить ее, 
— считает Анастасия.

Проект «Мое иркутское детство» стал победителем пер-
вого конкурса Президентского фонда культурных инициа-
тив 2024 года, посвященного развитию семейных отноше-
ний. Цель проекта как раз в том, чтобы укрепить семейные 
узы между поколениями и дать новые интересные поводы 

бабушкам, дедушкам, мамам, папам и детям побыть вме-
сте, сделать что-то общее, узнать друг друга лучше. Про-
грамму мероприятий составляли так, чтобы в течение года 
провести в разных форматах встречи, которые также смо-
гут усилить связь иркутян с городом. В создании маршрута 
для семейной прогулки иркутской команде организаторов 
помогала Екатерина Любимова из Красноярска — кура-
тор и проект-менеджер просветительских проектов в об-
ласти современного искусства и детской и подростковой 
литературы.

—  Мы собрали несколько семей и провели прогулки 
по местам детства Маргариты Евгеньевны. Дом, в кото-
ром она жила, к сожалению, сгорел. Поскольку это был 
памятник архитектуры, сейчас его реконструируют. Но со-
хранились дворы, где она играла с друзьями, и улицы, 
по которым ходила в школу и в магазины. Мы наполнили 
маршрут историями и взяли за цель показать, как побу-
дить ребенка изучать город, смотреть по сторонам и за-
давать вопросы — по рассказам Маргариты Евгеньевны 
сочинили задания. Например, дети узнавали, что 80 лет 
назад во дворы приходили молочник, который кричал: 
«Молоко!», точильщик, которому можно было тут же от-
дать заточить ножи. Лошадей запрягали в повозки, и эти 
повозки проезжали по тем самым улицам, по которым мы 

Памятники культуры, наследие декабри-
стов, музеи, галереи, этническая тема-
тика — в столице Приангарья большой 

выбор для туристических маршрутов. Недавно 
появился еще один, в самом центре города. 
Но посвящен он не известным личностям или 
громким событиям, а повседневной жизни 
иркутян в первой половине XX века. Его соз-
датели — специалисты автономной некоммер-
ческой организации (АНО) «Самобытность» 
взяли за основу воспоминания Маргариты 
Евгеньевны Райхбаум, члена иркутского обще-
ства «Родословие». Так из одной частной се-
мейной истории вырос большой проект «Мое 
иркутское детство», и в нем — путевой ката-
лог и аудиогид по маршруту, интерактивный 
кукольный спектакль и другие мероприятия, 
растянувшиеся на несколько месяцев. Об этом 
и о том, почему важно писать дневники и со-
хранять детские записки, корреспонденту 
«Иркутска» рассказала один из авторов проек-
та Анастасия Шмелева.

Мини-сцена интерактивного спектакля «Яблоки моего детства». 
Помимо маленьких кукол в нем есть большие фигуры из фане-
ры с подвижными руками и ногами, макет дома с раскрытой 
стеной, чтобы можно было рассмотреть обстановку, реальные 
предметы почти столетней давности, декорации и музыка, 
звучавшая с пластинок. Постановку уже возили в Тулун, где 
проживали родственники главной героини — Маргариты Евге-
ньевны Райхбаум

Одну из лет-
них прогулок 
по маршруту 
своих воспоми-
наний Маргарита 
Евгеньевна Райх-
баум (на фото) 
с удовольстви-
ем посетила. 
Она рассказала 
собравшимся се-
мьям, как встава-
ла в школу по гуд-
ку завода. Тогда 
это была распро-
страненная прак-
тика у иркутян, 
поскольку часы 
были далеко 
не в каждом 
доме. Многие 
ориентировались 
на гудки заводов, 
вокзала, зна-
ли, во сколько 
и какой сигнал 
прозвучит

На фото — Наталья Фогель, Ана-
стасия Шмелева и Алексей Власев-
ский, члены команды проекта «Мое 
иркутское детство», на презентации 
путевлога. Он выполнен в цвете, 
в нем есть не только описание 
маршрута, но и задания для де-
тей, фотографии старого Иркутска 
и красивые современные иллюстра-
ции. Бесплатно скачать и распеча-
тать путевой каталог можно с сайта 
проекта detstvo-irk.ru

Карта нашего города с обозначенным маршрутом для небольшой прогулки. На ней есть QR-коды для 
перехода на сайт с аудиогидом и страничку проекта «ВКонтакте», где можно узнать анонсы предстоя-
щих театральных постановок и других мероприятий организаторов
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сейчас ходим. Мы пытались воссоздать 
в своем воображении, как это все было, — 
объясняет Анастасия.

Маршрут получился небольшой — всего 
семь остановок и чуть больше одного ки-
лометра. Начинается он с Черемховского 
переулка (прежнее название — Вдовий), 
подходит к Дому архитектора, оттуда ведет 
в скверик на улице Чудотворской, по набе-
режной, мимо Курбатовских бань, к Глаз-
ковскому мосту…

«Сохранились в памяти эпизоды до-
военного времени. Мост через Ангару, 
мощенный деревом. Дедушка водил меня 
гулять по нему, мы разглядывали дно Ан-
гары, наблюдали за редко проходящими 
поездами. Летом по мосту гнали коров. 
Молодым, особенно автомобилистам, труд-
но представить сейчас степенно идущих 
через старый иркутский мост коров. Авто-
мобили проезжали редко. Услышав шум 
приближающейся машины, со всех сторон 
бежали мальчишки и кричали: «Грузовик! 
Грузовик!» И ватага неслась за ним. Грузо-
вик для нас был чем-то необыкновенным, 
радостным, и потом мальчишки долго 
обсуждали проехавшую машину», — вспо-
минает Маргарита Евгеньевна Райхбаум 
в своей статье «Когда-то было детство».

Пройти маршрут теперь может каждый 
желающий, в Сети появился аудиогид, 
в котором отмечены все точки прогулки 
и есть описание мест и событий из истории 
Иркутска: в текстовом варианте и в про-
фессиональной озвучке. Там же есть ри-
сунки художника-графика Яны Лисициной 
по мотивам воспоминаний главной герои-
ни проекта. 

В конце ноября в Доме архитекторов 
провели презентацию путевлога — это бу-
мажный путеводитель и каталог заданий 
по экскурсионной прогулке, книжка-вос-
поминание с подсказками, как изучать 
город самостоятельно или вместе с самыми 
близкими.

—  Аудиогид — часть продуктов про-
екта. На всех по-разному влияет история, 
которую слушают: кому-то лучше пройтись 
по маршруту одному, кому-то вместе с се-
мьей, чтобы потом обсудить услышанное 

и увиденное, кому-то интересно, когда 
его ведет экскурсовод. Мы попробовали 
разные варианты. Еще разрабатываем 
игровой чат-бот в «Телеграме», будет не-
сколько вопросов по маршруту, он ориен-
тирован больше на подростков, — коммен-
тирует Анастасия. — Еще одним важным 
событием для нас стала постановка нового 
спектакля «Яблоки моего детства». В нем 
комбинация разных техник: видеоряд как 
анимированная часть, куклы, монологи, 
живая музыка. Мы — непрофессиональные 
театралы, но получали по запросу консуль-
тационную помощь от сотрудников театра 
кукол «Аистенок».

Премьера спектакля прошла в «Доме 
на Иерусалимской горе» в октябре, еще 
пара показов — в ноябре. Зрителей собира-
ли, анонсируя постановку в социальных се-
тях проекта. По словам авторов спектакля, 
у иркутян будет возможность еще не раз 
его увидеть. А на сайте «Мое иркутское 
детство» — прочитать небольшие рассказы 
горожан и узнать результат проведенного 
конкурса на семейную историю.

—  В ходе проекта (мы собирались по-
мимо прогулок — проводили домашние 
концерты с живым исполнением классики, 
устраивали мастер-классы по поделкам) 
люди начали делиться своими воспомина-
ниями, семейными традициями. Мы ре-
шили дать горожанам возможность где-то 
об этом рассказать — придумали онлайн-
конкурс. Нам прислали несколько заявок, 
среди них был замечательный рассказ 
о традиции совместного времяпровожде-
ния одной иркутской семьи: ее члены жи-
вут в разных районах города, но регулярно 
списываются в общем чате и ходят вместе 
кормить уток на набережную. То есть 
встречаются помимо застолий и общих 
праздников. На первый взгляд такой ри-
туал может показаться незначительным, 
но это то, что поддерживает, дает опору, — 
объясняет Анастасия.

Создатели «Моего иркутского детства» 
говорят, что проект будет продолжен 
и обрастет новыми и старыми историями 
иркутян.

Поиск смыслов
— Сейчас обилие разной информации, именно это за-

ставляет нас ощущать тревогу, думать, что что-то мы делаем 
не так. Замысел нашего проекта — побудить горожан разго-
варивать друг с другом, рассказывать, как было, обсуждать, 
как есть. И обращаться за глубинной поддержкой не к чему-то 
вовне, а посмотреть на историю своей семьи. Часто на многие 
интересующие нас вопросы о смыслах, ценностях, пути отве-
ты уже есть в семье, в ее опыте. Что-то подобное уже происхо-
дило, и это позволит тебе решить, как поступать дальше, как 
вести себя сейчас, зная, как действовали твои родственники 
в похожей ситуации, — говорит Анастасия Шмелева, коорди-
натор проекта «Мое иркутское детство»

На семейные прогулки по Иркутску брали макет дома семьи Райхбаум. Зда-
ние построили еще до революции, оно находилось по адресу: Черемховский 
переулок, 4б. В нем проживали три семьи, но во время войны к жильцам 
подселяли эвакуированных из Москвы. Много позже дом сгорел, сейчас на-
ходится в процессе реставрирования. Для наглядности макет дома по сохра-
нившейся фотографии сделали в семейной мастерской Маликовых супруги 
Александр и Татьяна

Елизавета Клинова. Фото из архивов героев публикации

С НЕТЕРПЕНИЕМ ЖДЕМ  
ЛУЧШЕГО УЧИТЕЛЯ ГОДА

Скоро в Иркутске объявят имена призеров 
и победителя этого профессионального 

состязания

Еще 12 декабря про-
шлого года во Дворце 
творчества открылись 

муниципальные конкурсы 
профессионального мастер-
ства «Лучший учитель года», 
«Лучший педагог, воспита-
тель дошкольного учреж-
дения», «Лидеры успеха». 
За победу будут бороться 15 
учителей, 26 воспитателей 
и 27 руководителей и заме-
стителей руководителя об-
разовательных организаций 
города Иркутска.

В день открытия для участников 
конкурса «Лучший учитель» состоя-
лось первое испытание: «Мотивиру-
ющий монолог». Спустя несколько 
дней в Доме учителя прошел педа-
гогический диктант первого очного 
тура «Учитель-профессионал» му-
ниципального конкурса профессио-
нального мастерства «Лучший учи-
тель года — 2025». А в последующем 
на базе гимназии № 2 для учителей 
прошли конкурсные испытания 
«Урок» и «Разговор со школьника-
ми». Участники провели открытые 
уроки и внеклассные мероприятия, 
продемонстрировав глубокое владе-
ние своим предметом, способность 
применять современные педагогиче-
ские технологии, использовать эф-
фективные формы и методы обуче-
ния и воспитания. 20 декабря в ходе 
«Методической мастерской» кон-
курсанты представили эффективные 
практики организации процесса 
обучения и воспитания обучающих-
ся в соответствии с ценностными 
ориентирами и современными соци-
окультурными тенденциями разви-
тия образования. По итогам четырех 
конкурсных испытаний первого тура 
«Учитель-профессионал» членами 
экспертной комиссии определены 

восемь участников второго тура 
«Учитель-мастер».
23 декабря состоялось конкурсное 

испытание «Мастер-класс» второго 
тура: участники поделились педа-
гогическим опытом с коллегами, 
продемонстрировав свое профессио-
нальное мастерство.
24 декабря завершился муници-

пальный конкурс профессиональ-
ного мастерства «Лучший учитель 
года — 2025» конкурсными испыта-
ниями «Образовательный проект» 
и «Профессиональный разговор». 
В первом испытании участники 
продемонстрировали глубокое по-
нимание стратегических ориентиров 
развития образования и предста-
вили педагогическому сообществу 
свои перспективные решения для 
преодоления актуальных проблем. 
В ходе второго — вступили в дис-
куссию с председателем конкурсной 
экспертной комиссии по актуальным 
вопросам образования.

По итогам второго тура 
лауреатами конкурса стали:
ü Софья Алексеевна Беляева, 

учитель биологии МБОУ города Ир-
кутска «СОШ № 49»;
ü Ольга Петровна Верхозина, 

учитель начальных классов МБОУ 
города Иркутска «СОШ с углублен-
ным изучением отдельных предме-
тов № 19»;
ü Анна Леонидовна Ильина, 

учитель английского языка МБОУ 
города Иркутска «СОШ № 5»;
ü Андрей Олегович Корытников, 

учитель немецкого и английско-
го языков МБОУ города Иркутска 
«СОШ № 26»;
ü Иван Сергеевич Тимин, учи-

тель физической культуры МБОУ 
города Иркутска «СОШ № 72»;
ü Александра Анатольевна Храм-

цова, учитель физики МБОУ города 
Иркутска «Лицей № 2».

На фото: урок для для учеников гимназии № 2 ведет конкурсантка Ольга 
Петровна Верхозина, учитель начальных классов школы № 19. Участники 
состязания — учителя городских школ, а его главная цель — выявление 
талантливых педагогов, повышение социального статуса учителя, рас-
пространение лучших педагогических практик

Наталья Вяземцева
Фото автора
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ТРИУМФАЛЬНЫЙ ДЕБЮТ ИРКУТЯНКИ
Первое же участие в первенстве России по традиционному 

шотокан карате-до принесло Веронике Вакуленко сразу две победы

Вероника Вакуленко в свои 
16 лет уже опытная спортсменка, 
правда, в карате она всего два 
года. С детства увлекалась танца-
ми, в 2019-м пошла на волейбол, 
а после посвятила себя легкой 
атлетике — в школе олимпийско-
го резерва занималась три года. 
Затем решила попробовать себя 
в керлинге, и только после этого 
— в карате.
—  Карате меня интересовало 

давно, еще в детском саду один 
из моих друзей ходил на занятия 
и рассказывал, как это интерес-
но и круто, — говорит Верони-
ка. — Когда окончила седьмой 
класс, решила, что хочу перейти 
в другую школу. В гимназии 
№ 2 я попала в класс того само-
го друга детства, который зани-
мался карате. Оказалось, что он 
тренируется прямо в этой школе, 
и я решила попробовать.
Тогда Вероника серьезно зани-

малась легкой атлетикой, бегала 
по первому взрослому разряду, 
тренировки шли нон-стоп, без 
перерыва и каникул. Тем не ме-
нее она загорелась карате и год 
совмещала его с легкой атлети-
кой. Но чтобы успешно двигаться 
вперед, спорту надо посвятить 
себя полностью, поэтому Верони-
ка выбрала карате.
Многие считают, что в спорт 

ребенка нужно отдавать как мож-
но раньше, в четыре или лучше 
в три года. Главный инструктор 
ИРДСОО «Клуб традиционного 
карате-до» и тренер Вероники 
Сергей Георгиевич Балушкин 
придерживается иного мнения 
и берет в секцию ребят с шести-
семи лет.

—  Дети, которые на-
чинают трениро-
ваться и выступать 
на соревнованиях 
слишком рано, без 
осмысленности, 
быстро перегора-
ют, а легкие ме-
дали не являются 

ценностью. Карате 
— это серьезная плано-

мерная работа. Только когда ты 
изучил его основы, начинаются 
по-настоящему интересные со-

ревнования, — объясняет Сергей 
Георгиевич. — Именно они по-
казывают результат вложенных 
знаний, сил, упорства и терпения.
Вероника в этом плане отли-

чается от всех спортсменов, ведь 
в карате она пришла в 14 лет. 
Первые тренировки дались ей не-
легко — ее возрастная группа уже 
имела большой опыт. Тренер да-
вал задания, она выполняла как 
могла, но стремилась все глубже 
постигать суть.
—  На то, что у меня поначалу 

не получалось, я особо не обра-
щала внимания, — вспоминает 
Вероника. — Один из плюсов мо-
его тренера: если ты ошибаешься, 
он не будет тебя критиковать, 
а наоборот, поможет исправить 
ошибки и направит в нужное рус-
ло. Он никогда не повышает го-
лос, он самый добрый и отзывчи-
вый тренер из всех, кого я знаю.
Сергей Георгиевич Балушкин 

в свою очередь отмечает живой 
интерес спортсменки и ее ис-
креннее стремление разобраться 
во всем, понять, прежде чем де-
лать. Внимательность, дисципли-
на и уважение — именно те каче-
ства, которыми обязан обладать 
спортсмен, занимающийся кара-
те, и цель здесь вовсе не победы, 
а самосовершенствование.
Вероника дополняет список 

наставника: для нее важны целе-
устремленность, ответственность 
и любовь к спорту. Ей нравится 
сам процесс тренировок, когда 
ошибки благодаря работе над 
ними превращаются в отточен-
ный навык. И соревнования для 
нее — способ увидеть свои дости-
жения, понять, на какой ступени 
находится.
Сейчас у Вероники первый 

синий пояс, минимум три раза 
в неделю она тренируется в зале 
и поддерживает форму дома 
при помощи упражнений, план 
составляет себе сама. Когда объ-
явили об отборе спортсменов 
на первенство России, Вероника 
сомневалась, но все же решила 
испытать свои силы и показать 
все, на что способна. В Коломну 
пять спортсменов из Иркутска 
прибыли накануне соревнований, 

В ноябре в Коломне состоялся 28-й чемпионат и первенство 
России по традиционному шотокан карате-до среди взрос-
лых и детей. Для иркутян он стал первым всероссийским 

соревнованием за несколько лет. 250 юношей и девушек соревно-
вались в трех дисциплинах — кумитэ, ката и фукуго. Иркутские 
спортсмены впервые вышли на татами первенства России — и сра-
зу показали высокие результаты, завоевав 14 медалей! Мария 
Степаненко взяла два золота и одну бронзу, Владимир Степаненко 
стал вторым во всех трех направлениях, Вадим Перевалов вер-
нулся с двумя золотыми и двумя бронзовыми медалями, Алексей 
Краско получил одно золото и одну бронзу. Вероника Вакуленко, 
выступавшая среди девушек 16–17 лет, тоже показала впечатляю-
щий результат — у нее две золотые и одна серебряная медали.

Карате все возрасты покорны
Сергей Георгиевич Балушкин, тренер Вероники Вакуленко, чемпион и призер чемпионатов России по фудо-

кан, шотокан и традиционному карате, серебряный призер чемпионата Европы ISKF, руководитель и главный 
инструктор Иркутского регионального отделения Национальной федерации традиционного шотокан карате-до 
России, рассказывает:
—  Мы берем в клуб всех желающих, независимо от возраста. Под моим личным руководством ведутся занятия 

в двух школах, возраст наших учеников — от 7 до 45 лет. Карате занимаются и взрослые, и дети, и даже семьи. 
Вероника к нам пришла с хорошей физической подготовкой, она упорная, настойчивая и очень заинтересован-
ная. С такими исходными данными, как у нее, спортсмен обязательно станет чемпионом и добьется высоких 
результатов, это вопрос времени. К чемпионату и первенству России по традиционному шотокан карате-до мы 
готовились основательно и показали прекрасные результаты. По итогам соревнований президент Национальной 
федерации традиционного шотокан карате-до России Андрей Владимирович Дорменко отметил Веронику как 
одну из лучших спортсменок первенства. У нас отличные результаты, первоклассная система подготовки и целе-
устремленные ученики. Поэтому в следующем году мы планируем участвовать уже большим составом.

Впервые за шесть лет юные каратисты 
из Иркутска приняли участие в чемпиона-
те и первенстве России по традиционно-
му шотокан карате-до, который прошел 
в Коломне в ноябре. Вероника Вакуленко 
занимается карате всего два года, и пока 
у нее синий пояс, однако ей удалось побе-
дить спортсменок с коричневым и черным 
поясами. Результат Вероники — два золота 
и одно серебро, а всего наши бойцы заво-
евали 14 медалей

приняли участие в большом семинаре от прези-
дента Национальной федерации традиционного 
шотокан карате-до, и 10 ноября Вероника встре-
тилась со своими соперницами на татами.
—  Когда увидела, что в моей категории есть 

черные пояса, забеспокоилась, — рассказывает 
Вероника. — Я знаю спортсменов в Иркутске, 
но соперники из других городов мне незнакомы, 
их стиль ведения боев стал сюрпризом. Первый 
бой был более активный, а финал с черным по-
ясом — более техничный и напряженный. Я по-
бедила за счет подготовки, все заслуги, которые 
у меня сейчас есть в карате, — это заслуги моего 
тренера. Также я благодарна своему другу за то, 
что в начале пути он много помогал мне.

Стремясь к лучшему, Вероника не зациклива-
ется на поражениях, впрочем, как и на победах. 
Она постоянно повышает свое мастерство, пла-
нирует двигаться до черного пояса и получать 
даны, потому что философия карате близка ей, 
это тот спорт, который нравится по-настоящему.
Сейчас Вероника совмещает тренировки и со-

ревнования с учебой в колледже ИГУ, где из-
учает экономику и бухгалтерский учет. И твердо 
уверена, что на пути к цели не избежать ошибок, 
но сдаваться нельзя, ведь за черной полосой 
обязательно наступает белая.

Александра Луканина. Фото из архива героев публикации

СЕГОДНЯ 
ОТКРЫВАЕТСЯ 

«РОБОСИБ»
17 и 18 января российский 

энергохолдинг Эн+ 
проведет в иркутском 

«Сибэкспоцентре» 10-й, 
юбилейный, Сибирский 

робототехнический 
фестиваль

Вход на фестиваль 
будет свободным для 
всех гостей. Помимо 

соревнований, в которых 
за победу сразятся более 
160 команд из юных инже-
неров и робототехников 
со всей Сибири, гости ме-
роприятия смогут принять 
участие в мастер-классах, 
а также посмотреть науч-
ные, световые и акробати-
ческие шоу и проявить себя 
в игровой зоне.

Активности по интересам 
смогут найти для себя все чле-
ны семьи, ведь на фестива-
ле можно попробовать себя 
в 3D-моделировании, своими 
руками создать интерактивные 
открытки, светящиеся брелки 
и расписать пряники, а также про-
дегустировать кислородные кок-
тейли и красивую сахарную вату. 
Для самых маленьких гостей будет 
работать зона аквагрима в стиле 
роботов, а также стена-раскраска.
В соревновательной програм-

ме гости фестиваля смогут по-
болеть за команды из Иркутска, 
Екатеринбурга, Новосибирска, 
Красноярского края, Бурятии 
и Хакасии. Они примут участие 
в отборе на международный 
чемпионат по робототехнике, 
который в 2025 году пройдет 
в Южно-Сахалинске.
Участниками проекта за 10 лет 

было сконструировано порядка 
1500 роботов, в том числе роботы-
чистильщики, которые помогали 
волонтерам экологической акции 
компании Эн+ «360» убирать 
мусор на Байкале. Поддержка 
интереса населения к науке, изо-
бретательству и инженерно-тех-
ническим направлениям является 
одной из ключевых задач соци-
альной деятельности компании. 
Основатель энергохолдинга Эн+ 
Олег Дерипаска, сам окончивший 
с отличием физфак МГУ, не раз 
говорил о необходимости по-
пуляризации точных наук, ведь 
выпускники именно подобных фа-
культетов составляют костяк ин-
женерных профессий на промыш-
ленных предприятиях России.

Наталья Вяземцева
Фото пресс-службы Эн+

Фестиваль «Робосиб» 2025 года 
уже 10-й по счету! Подроб-
ную его программу можно 
посмотреть на сайте проекта 
edu-enplus.ru. Вход свободный 
на все соревнования, мастер-
классы и шоу!
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(17–24 января)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
планшетная выставка к 100-летию Л. И. Гайдая (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел. 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
«Летние мотивы». Выставка в рамках проекта «Ступени 
творчества» (0+)
Персональная фотовыставка И. А. Новожиловой (0+)
Персональная выставка художника Георгия Инешина (0+)
«Новогодний вернисаж». Выставка ДДТ «Восход» (0+)
Выставка произведений преподавателей и учащихся МАУ 
ДО ДХШ (Тулун) в рамках проекта «Город — городу» (0+)
Изостудия «Маленький художник» (по заявкам) (0+)

 � 17 и 24 января — с 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сказочный Новый год». Отчетная выставка конкурса ИЗО 
и ДПИ воспитанников ДОУ Иркутска (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Иркутск в стихах». Открытие выставки живописных работ 
членов ИРОО «Данко» (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка 
ИЗО и ДПИ памяти художника — резчика по дереву  
В. М. Беляева (0+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Кладовая вдохновения». Выставка ДПИ студии приклад-
ного дизайна «Клад» МБОУ «СОШ № 23» Иркутска (6+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала 
(6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопе-
рации) (6+).

По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/раз-
борка стрелкового оружия Великой Отечественной войны) 
(12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Отсветы». Выставка заслуженного художника РФ, ака-
демика и первого вице-президента Российской академии 
художеств Виктора Калинина (0+)
Выставка «Иркутский фарфор. От фабрики братьев Пере-
валовых до Хайтинского завода» (0+)
«Михаил Васильев. К 240-летию со дня рождения». Вы-
ставка из коллекции музея (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Мой учитель Леонардо». Выставка из собрания Музея AZ 
(Москва) (0+) (до 19 января)
«Мама — главное слово…». Выставка живописи и графики 
из собрания музея (0+)
«Палитра сказок». Выставка живописи и графики из собра-
ния музея (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Барби — мечта из детства». Выставка из частной коллек-
ции (0+) (до 19 января)
«Сила традиций». Выставка ДПИ из собрания музея (0+)
«Секреты изобретений Леонардо да Винчи». Интерактив-
ная выставка для детей и взрослых (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

 � 18 января
Занятия «Школы русской традиционной куклы» — автор-
ский курс мастера Нелли Раковой (по предварительной 
записи) (12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Отдел «Окно в Азию»
 � 24 января
Кураторская экскурсия по выставке «А. В. Колчак — извест-
ный и неизвестный» (по предварительной записи) (12+). 
Начало в 16.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Отдел природы
Интерактивная выставка «Внутри человека» (0+)

 � 18 января
Тематическое занятие «Семейная жизнь насекомых» 
(по предварительной записи) (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Карла Маркса,11. Тел. 34-28-32.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставки фарфора «Хрупкая красота минувшего» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Сказки старого чердака». Выставка Татьяны Дейнека 
(Хабаровск) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел. 8 (914) 899 1088, 
55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная 
экспозиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Открытая дверь». Выставка Александра Шелтунова (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны  
ул. Чехова). Тел. 8 (914) 945 8155.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

В спектакль «Сокол ясный» вошли отрывки из произве-
дений иркутского писателя А. М. Семенова «На чужбине», 
«К маме», «Самородок», «Сокол ясный». Герои драмы 
— это обычные люди, пережившие трудные ситуации, 
но сохранившие нравственные и духовные принципы

 � 24 января
«Сокол ясный». Драма (16+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Театр пилигримов имени В. Соколова
 � 24 января
Н. В. Гоголь. «Записки сумасшедшего» (12+). Начало 
в 19.00.
Адрес: ДК имени Горького, ул. К. Цеткин, 13а. 
Тел. 20-44-32.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал

 � 17 января
Концертная программа «Картинки с выставки» (6+).  
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � До 31 января
«Зимние кружева». Выставка работ в рамках инклюзивно-
го проекта «Ученик + художник + музыкант = арт-терапия» 
в библиотеке № 3 (6+).
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 19 января
«Секреты живописи». Арт-экскурс по творчеству  
В. А. Серова в библиотеке № 32 — библиотеке семейного 
чтения «Истоки» (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 22-44-22.

 � 21 января
«Фортепьянная музыка Брамса и Мусоргского». Концерт 
в рамках гостиной «Творчество» в библиотеке № 5 (12+). 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64.

 � 23 января
«Крещенные блокадой знают цену жизни». Урок истории 
в детской библиотеке № 24 (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Первомайский, 24. Тел. 36-38-37.

 � 24 января
«Нам песня строить и жить помогает». Встреча в литера-
турно-музыкальной гостиной, посвященной 125-летию 
со дня рождения Исаака Осиповича Дунаевского, в библио-
теке № 3 (12+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 18 января
Встреча клуба рационального землепользования «Дивные 
угодья» «Клюква, брусника, голубика и другие лесные оби-
татели на дачном участке» (12+). Начало в 11.00.
Авторская экскурсия по выставке «Семейные мозаики: ис-
кусство, соединяющее нас» (0+). Начало в 15.30.
Встреча творческого клуба «Арт-процесс». Руководитель — 
Анатолий Дмитраков (16+). Начало в 16.00.
Вечер бардовской песни «Вечер русского рока» из цикла 
«Споем вместе» под руководством Екатерины Барановской 
(12+). Начало в 18.00.

 � 19 января
Фестиваль настольных интеллектуальных игр. Организатор 
— общественная организация «Федерация шашек Иркут-
ска» (0+). Начало в 12.00.

 � 21 января
Литературно-музыкальная встреча «Зимушка-зима». Во-
кальный коллектив «Зеленый берег» и хор «Юбилейный» 
ГТК «Любимовка», руководитель — Олег Загурский. Про-
ект «МЦАД»: Музыкальная гостиная (6+). Начало в 14.00.

 � 22 января
Встреча клуба любителей путешествий (16+). Начало 
в 18.00.
Встреча Краеведческого книжного клуба (12+). Начало 
в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Большой Иркутский планетарий
 � 18 января
«Расщелкивая Вселенную». Музыкальное шоу (12+). На-
чало в 19.00.

 � 18 и 25 января
Экскурсия по звездному небу и фильм «Свет и зрение» 
(6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 89648151518.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, 
земля, перегной, уголь, дрова.  

Тел. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой 
сложности, фактуры и цвета. Скидки. 

Рассрочка. Тел. 8-902 560-59-97.

Картошку, продаю. Недорого. 
Доставка. Тел. 8-908-779-77-11.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города на выгодных для вас условиях за наличный 

расчет, куплю. Рассмотрю все предложения (в т. ч. новые дома). Срочно! 
Агентствам не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 
Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, 

предм. Рабочее и прилегающие районы, за наличный расчет куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 

58-50-94, 8-964-358-50-02.

УТЕРЯ
3 января в маршрутке 80 утеряна черная сумочка с 

деньгами. Прошу вернуть за вознаграждение  
Тел. 89086468034

Утерянный аттестат № 58А3333796 о среднем 
образовании имя Воронова Михаила Яковлевича, 

выданный СОШ №64 г. Иркутска в 1997 году, считать не 
действительным.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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